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Самому маленькому стипендиату 
всего десять лет. На первый взгляд 
Саша Архипов кажется скромным, 
беззащитным мальчиком, но за этой 
внешностью скрывается настоящий 

боец — у Саши коричневый 
пояс по карате, в этом 

году он занял третье место в Кубке 
мира по карате-номичи, который 
проходил на Мальте. 

— Искренне рад, что в Иркутске 
есть такая замечательная традиция 
— поощрять школьников, которые 
добились особых успехов, — поздра-
вил стипендиатов мэр города Дми-
трий Бердников. — В таком юном 
возрасте вы ставите перед собой вы-
сокие цели и успешно достигаете их. 
Убежден, что вы, овладев професси-
ями, постараетесь сделать Иркутск 
краше, чтобы жить и трудиться в 
нем было комфортно и интересно. 

Кстати, среди стипендиатов есть и 
мастера спорта, и обладатели золо-
тых значков ГТО, и участники всерос-
сийских и региональных олимпиад. 

"
Некоторые ребята не имеют 
ни единой четверки за все 
годы обучения, например 
одиннадцатиклассница 
Полина Царева  
из школы № 64. 

— В прошлом году я прошла на 
региональный этап олимпиады 
по ОБЖ. Там требовалось много 
практических навыков: оказание 
первой медицинской помощи, раз-
борка и сборка автомата, как вести 
себя в разных экстренных ситу-
ациях. Хорошо, что учитель по 
ОБЖ брал нас с собой на военные 
сборы и стрельбища, объяснял 
многие детали, — рассказывает 

Полина. — А вообще я вплот-
ную занимаюсь языками, изучаю 

английский и китайский, собираюсь 
поступать в Международный инсти-
тут экономики и лингвистики ИГУ. 

Старшеклассник Даниил Токарев 
пришел на церемонию вручения не 
в официальном костюме, а в без-
укоризненной форме МЧС. Оказы-
вается, в школе № 10, где он учится, 
есть кадетский корпус под шеф-
ством МЧС России. 

— Нас приглашали в пожарную 
часть, показывали свою кухню, рас-
сказывали об особенностях работы 
спасателей, так что шансов поступить 
в МЧС стало гораздо больше, — гово-
рит Даниил. — Но все же я решил свя-
зать жизнь совсем с другой деятельно-
стью — буду поступать в пединститут. 
Меня всегда воодушевляло общение с 
детьми, мне нравится объяснять что-
то новое, заниматься воспитанием. 
Уже и с направлением определился — 
история и обществознание. 

Если все стипендиаты поднимались 
в этот день на сцену один раз, то Веро-
ника Стружилова — более двадцати. 
Дело в том, что она состоит в роте 
почетного караула, которая и вруча-
ла дипломы победителям. Вероника 
учится в девятом классе школы № 21, 
занимается спортивной аэробикой и 
собирается поступать в Восточно-Си-
бирский институт МВД. В этом году 
она встретила зиму на Посту № 1: 

— Все школы дежурят у Вечного 
огня по очереди, наша смена выпала 
на ноябрь, — рассказывает девочка. 
— Всю неделю была теплая погода, 
а на выходных вдруг похолодало. И 
когда мы стояли на Посту, внезапно 
пошел густой снег. Пришлось срочно 
менять осенние куртки на тулупы, 
они оказались непривычно тяжелы-
ми. Вот так мы и встретили зиму! 

Яна Шутова  
Фото Александра Новикова

Сегодня многие горожане активно участвуют 
в жизни областного центра и совместно с адми-
нистрацией формируют вектор развития столицы 
Приангарья. Особенно значимым в этом году 
стало участие жителей в проектах благоустройства 
Иркутска. Здесь наиболее инициативными были 
члены территориальных общественных самоуправ-
лений. Сейчас в Иркутске работают 78 ТОСов. 

Не остаются в стороне от городских преобразо-
ваний и национально-культурные центры, вете-
ранские, волонтерские, военно-патриотические 
и некоммерческие организации. Торжественная 
церемония «Социальная звезда» призвана отме-
тить самые значимые и интересные обществен-
ные проекты. 

— Примите слова искренней признательности 
и благодарности за общественную деятельность, 
бескорыстный, добровольный труд, который 
требует много сил, энергии и самоотдачи, — об-
ратился к собравшимся Дмитрий Бердников. — 
Спасибо вам за ваш отклик, который мы полу-
чили на инициативы благоустройства города. 
Уходящий год еще раз показал, что вместе мы 
способны добиться позитивных изменений 
в жизни Иркутска. 

Дмитрий Бердников вручил награды победи-
телям конкурсов «Лучший социально значимый 
проект территориального общественного само-
управления» и «Лучший национально-куль-
турный центр». 30 проектов, инициированных 
ТОСами, названы в этом году среди лучших — это 
«Иркутск зажигает звезды», «Благоустройство 
и поддержка общественного порядка», «Благо-

творительная добровольческая деятельность», 
проекты «Счастливое детство!», «Внимание и 
забота», «Территория добра», «Любимец нашего 
района», «Территория добрососедства и едине-
ния народов» и многие другие. 

— Благодаря ТОСу мы смогли привлечь внима-
ние руководителей округа и города к своим про-
блемам. Сегодня улицы, на которых мы живем, 
заасфальтированы, появилось освещение, убран 
мусор, мы облагораживаем заброшенные участ-
ки, вместе организуем мероприятия для детей 
и взрослых, помогаем пожилым людям, — рас-
сказала председатель одного из самых успешных 
городских ТОСов «Ручеек» Елена Горюнова. 

В конкурсе на лучшее национально-культурное 
объединение города первое место заняла Иркут-
ская областная общественная организация «Центр 
бурятской культуры». А победителем в открытом 
голосовании на официальном WEB-портале Ир-
кутска стал Литовский национально-культурный 
центр Иркутской области «Швитурис». 

Награждены дипломами и подарками 120 при-
зеров конкурса «Миллион на добрые дела». Адми-
нистрация города оказала финансовую поддержку 
в размере 1 млн рублей на воплощение лучших 
социально значимых проектов на территории 
Иркутска. Это позволило благоустроить скверы, 
дворы, помочь людям старшего поколения, детям. 

За активную работу поощрены 12 добровольче-
ских центров и 9 военно-патриотических. В но-
минации «Иркутск — город активных граждан» 
за вклад в развитие общества в Иркутске награж-
дены 15 организаций. 

Алексей Буренин 
Фото Александра Новикова

ЗОЛОТОЙ ФОНД ИРКУТСКА
Стипендию мэра вручили более 300 одаренным школьникам

НАГРАДИТЬ ЗВЕЗДОЙ
В Иркутске отметили общественные и некоммерческие 

организации за лучшие реализованные инициативы

Юбилейная, V торжественная цере-
мония общественного признания 
«Социальная звезда» состоялась в 

Иркутске. В ней приняли участие 300 ирку-
тян — победители общегородских конкурсов 
«Миллион на добрые дела», лучшие проекты 
ТОС, национально-культурные центры, до-
бровольческие, ветеранские, военно-патрио-
тические и некоммерческие организации.

У многих из них еще даже нет 
паспортов, но они уже носят 
гордое звание стипендиата. 

Эту награду они завоевали безуко-
ризненной учебой, спортивными 
и научными достижениями, та-
лантом и трудолюбием. Вручение 
стипендий проводится в Иркутске 
уже 18-й год, за это время поощре-
ние получили свыше 5400 одарен-
ных учащихся школ города.

"
Участников мероприятия приветствовали 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников, 
председатель городской думы Ирина 
Ежова, заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике 
и культуре Татьяна Эдельман. 

Диплом получила и национально-культурная 
автономия чувашей Иркутской области «Юлташ»

Даниил Токарев и Вероника 
Стружилова — стипендиаты мэра

Как показывает статистика, одаренных школьников в Иркутске с каждым 
годом становится все больше
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— Лет десять назад этот корт находился недале-
ко от школы. Потом его перенесли сюда и поста-
вили, как говорится, тяп-ляп! — рассказывает Ар-
тем Бабков. — А сейчас старое ограждение снесли 
и установили нам новый корт, с сеткой. Конечно, 
качество уроков и тренировок улучшилось, мяч и 
шайба теперь не улетают за пределы поля. 

На новом катке проводят уроки физкультуры, 
детей учат играть в хоккей. Ребята в этой школе 
спортивные, команда стала абсолютным чемпи-
оном округа по футболу. Ожидается, что с новым 
кортом появятся успехи и в хоккее. Качество об-
новленного катка оценил и мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников. Перед началом зимнего сезона градо-
начальник осмотрел готовность ледовых кортов. 

— У нас имеется 35 пар коньков разного разме-
ра, на класс как раз хватает, — рассказала Дми-
трию Викторовичу директор школы № 76 Надеж-
да Мархаева. — Катаются ребята с удовольствием. 
Когда детям говорят, что тепло и урок физкуль-
туры проведут на улице, все радуются и дружно 
бегут на лед! Кстати, ребята сами чистят корт. 

Корт во дворе дома на ул. Байкальской, 312, до 
2012 года был бесхозным. В 2013 году в рамках 
программы «Газпром — детям» на его месте был 
построен новый каток с пластиковыми бортами и 
полиуретановым покрытием. Поле принадлежит Го-
родскому спортивно-методическому центру (ГСМЦ), 
сейчас там ребята занимаются хоккеем с шайбой. 
В выходные катаются жители микрорайона. 

Корт, работающий при школе № 75, был по-
строен в 2014 году. Здесь так же, как и в школе 
№ 76, проводят уроки физкультуры для учени-

ков 5—11-х классов, учат кататься и тренируют 
команды. Ученикам повезло: занятия у них ведет 
опытный тренер, мастер спорта международного 
класса по хоккею с мячом Зоя Именохоева. 

— Я никого не отталкиваю, могу взять в ко-
манду не только детей из нашей школы, — гово-
рит педагог дополнительного образования Зоя 
Именохоева. — Но все-таки расписание разра-
ботано для учеников, чтобы им было удобно. К 
слову, есть большая разница между обучением 
мальчиков и девочек. Пацаны быстро схватывают 
игру, понимают, как держать клюшку, что такое 
дриблинг, от природы они физически сильнее. А 
девочек всему надо учить: ногу сюда поставить, 
удар так сделать, с ними труднее.  

Всего в городе залито 50 муниципальных кат-
ков, 24 из них принадлежат Городскому спор-

тивно-методическому центру, 22 — общеобразо-
вательным учреждениям. Катки для массового 
катания будут работать также в муниципальных 
спорткомплексах «Локомотив» и «Авиатор», 
завершается оборудование ледовых площадок 
на острове Конном и заливе Якоби. Кроме того, 
открыты 11 коммерческих катков, еще семь орга-
низованы во дворах силами ТСЖ и управляющих 
компаний. 

— В целом все работы проведены добротно, 
хорошо, — отметил Дмитрий Бердников. — Те-
перь надо следить, контролировать, чтобы лед 
был в хорошем состоянии, а на некоторых кортах 
необходимо улучшить качество освещения. 

Элина Халтанова  
Фото Александра Новикова

В нем приняли участие мэр Ир-
кутска Дмитрий Бердников, началь-
ник Межмуниципального управле-
ния МВД России «Иркутское» Олег 
Савин, сотрудники администрации 
города, представители спортивных и 
молодежных объединений.

Принято решение, что иркутские 
добровольцы и в этом году будут 
вести борьбу с распространением 
суррогатного алкоголя и спиртосо-
держащей жидкости. 

— Я прошу всех объединиться, 
включиться в работу, чтобы предот-
вратить распространение суррогата 
на территории города, — сказал 

Дмитрий Бердников. — Полиции в 
одиночку не справиться, поэтому 
всем нам, иркутянам,  надо наводить 
порядок у себя в городе, привле-
кать внимание к торговым точкам, 
где может продаваться суррогат. 
Если вы готовы включиться в этот 
процесс, администрация Иркутска 
и руководство полиции будут вам 
благодарны. Ваше содействие очень 
поможет. 

Прошлой зимой всех потрясла 
иркутская трагедия с «Боярышни-
ком». Тогда был создан обществен-
ный штаб под руководством главы 
города. В декабре 2016 года благода-
ря слаженной работе добровольцев и 
полиции за две недели было изъято 
более 5,5 тонны «Боярышника». 

— Часто важная информация, 
способная заинтересовать полицию, 
поступает от жителей города и от 
волонтерских организаций, — под-
черкнул начальник Межмуници-
пального управления МВД России 
«Иркутское» Олег Савин. — В пред-
дверии новогодних праздников 
есть угроза увеличения количества 
незаконной продукции в розничной 
продаже, поэтому антиалкоголь-
ным рейдам следует уделить особое 
внимание. 

"
Кстати, количество 
совершенных 
преступлений в состоянии 
алкогольного опьянения 
снизилось в Иркутске 
на 30%. Этот показатель 
говорит о том, что не 
зря мы контрафактный 
алкоголь изымаем, 
проверки проводим. 

И еще — благодаря прошлогодним 
рейдам уровень преступности снизил-
ся в областном центре до минимума. 

В этом году ужесточилось россий-
ское законодательство в отношении 
лиц, нарушающих требования закона 
об обороте спиртных напитков, — уве-
личены штрафы, а при повторном 
выявлении фактов несоблюдения пред-
усмотрена уголовная ответственность. 

На заседании штаба решено при-
ступить к патрулированию уже в 
ближайшие выходные. Рейды будут 
проводить сотрудники полиции и 
МКУ «Безопасный город» совмест-
но с добровольцами. В этом году к 
волонтерам присоединились Иркут-
ское войсковое казачье общество и 
Иркутское отделение Российского 
Красного Креста. 

ВСЕ НА ЛЕД! 
Иркутские катки готовы к зимнему сезону

КОНТРОЛЬ ЗА КАЧЕСТВОМ
Рейды против незаконной торговли алкоголем пройдут  

с участием добровольцев

Учитель физкультуры школы № 76 
Артем Бабков помогает розовощекому 
мальчику зашнуровывать ботинки. 

«Только не падай!» — говорит он, отправляя 
ученика на лед. Немного погодя добавляет, 
смеясь: «Хотя можешь немного попадать, без 
этого хорошо кататься не научишься!». В ок-
тябре при школе отремонтировали хоккей-
ный корт, поэтому уроки физкультуры здесь 
проходят в игровом режиме. Теперь мальчи-
ки и девочки занимаются на комфортном и 
удобном катке. 

Ни для кого не секрет, что в 
декабре перед Новым годом 
одними из самых ходовых 

товаров являются фейерверки и 
алкоголь. И от их качества зависит 
не только праздничное настро-
ение, но порой здоровье людей 
и даже человеческие жизни. На 
прошлой неделе в Иркутске состо-
ялось заседание городского штаба, 
где обсуждался вопрос о необходи-
мости проведения профилактиче-
ских рейдов по пресечению неза-
конной торговли алкоголем.

"
Для жителей близлежащих домов каток 
тоже открыт. Свободно посещать его 
можно в будни с пяти до восьми часов 
вечера, а в выходные — с одиннадцати 
утра до восьми вечера.

Ребята рассказали мэру, как они учились стоять на коньках и каких успехов добились в хоккее

КОРОТКО
Турнир по армейскому 
рукопашному бою на призы 
мэра Иркутска пройдет 23 и 
24 декабря во Дворце спорта 
«Труд». 
Соревнования посвящены памяти 
кавалера ордена Мужества, 
подполковника ФСБ России Павла 
Скороходова. 

В преддверии отборочных 
поединков глава города Дмитрий 
Бердников встретился со сборной 
командой Иркутска и с почетными 
гостями соревнований — членами 
президиума Федерации армейского 
рукопашного боя России генерал-
майором Станиславом Лаговским 
и полковником Павлом Лаговским. 
Встреча прошла в городском центре 
«Патриот». 

— Несколько дней осталось до 
начала турнира. Это наше общее 
детище, и я очень рад, что состязания 
становятся ежегодными, постоянно 
расширяется география участников, 
— отметил Дмитрий Бердников. — 
Это не только значимое спортивное 
событие для города, но и наш общий 
вклад в патриотическое воспитание 
подрастающего поколения. 

Как рассказал старший тренер 
сборной команды Иркутской области 
Артем Мелкоступов, в соревнованиях 
участвуют команды из 15 регионов 
Российской Федерации, а также 
из Монголии. Четырнадцать 
спортсменов будут отстаивать честь 
Иркутска, среди них известный боец 
смешанных единоборств Руслан 
Магомедов. В целом за победу в 
турнире будут бороться более 100 
спортсменов от 14 лет и старше. Элина Халтанова



4 ИРКУТСК | № 48 (839) | 21 декабря 2017 года irkutskinform.ru

Настоящая 
или искусственная? 

Раньше новогодние елки не руби-
ли, а наряжали прямо в лесу, ведь 
считалось, что хвойные деревья 
— это символ жизни. Украшали ее 
ветви яблоками, яйцами и ореха-
ми. К нам этот обычай пришел в 
XVII веке, а до этого было принято 
украшать свои дома еловыми, со-
сновыми и можжевеловыми вет-
ками. Сейчас вопрос с новогодним 
символом решается гораздо проще: 
искусственную елочку можно найти 
и в супермаркете, и на рынке, а на-
стоящую — на специальном базаре. 
Только вот какую выбрать? 

Искусственные елки сегодня 
покупают все чаще, тем более 
что для этого не нужно губить 
живое дерево. Если вы при-
обретаете искусствен-
ную елку каждый 
год, а старое дерево 
выбрасываете, 
то проблем для 
окружающей 
среды будет 
даже больше, 
чем при покупке 
натуральной. По 
крайней мере так 
считают ученые. 
Искусственное 
дерево чаще всего 
изготовлено из поливи-
нилхлорида, который при 
утилизации негативно влияет на 
экологию, а при нагревании и во-
все выделяет аналог отравляющего 
вещества — фосгена. 

Что же касается живых елочек, их 
количество на базарах строго регла-
ментировано, и каждый год на них 
привозят ограниченное количество 
деревьев. В Иркутске новогодние 
базары официально открылись 15 
декабря. В каждом округе определе-
ны территории, где осуществляется 
торговля праздничной атрибутикой. 
Но живые елочки в продажу посту-
пили только 20 декабря. Как гово-
рят торговцы, выставлять их раньше 

нет смысла — иголки осыплются. 
В отсутствие полноценных елок на-
ходчивые продавцы торгуют еловы-
ми, кедровыми и лиственничными 
букетами. 

— С шишечкой — 200 рублей, без 
шишки — 150, — зазывают про-
давцы прохожих. — Натуральный 
продукт, а какой запах! 

— И что с этим веником делать? 
В бане париться? — скептично заме-
чает прохожий. — Я лучше подожду 
настоящую елку. 

Помощь для иголок 
Для тех, у кого нет времени схо-

дить на базар, в Иркутске существу-
ет заказ елочек в интернете. Цены 
на них в зависимости от величины 
варьируются от 600 до трех тысяч 
рублей. И все это с доставкой на дом 
— к подъезду заказчика подходит 
грузовик с елками. Как же выбрать 
«правильную» елку? 

Хвоя у елки должна быть гладкой 
и однотонной. Оторвите и разотри-
те несколько иголочек пальцами. 
Если она сухая и не растирается, 
откажитесь от покупки — значит, 
она старая и скоро осыплется. 

Также можете проверить дерево 
и более радикальным способом 

— возьмите ее за верхнюю 
часть ствола и стукните 

об землю. Если игол-
ки и шишки начнут 

падать — долго 
она не просто-
ит. Чтобы елка 
радовала вас по-
дольше, нужно 
соблюдать не-
которые прави-

ла. Не вносите 
дерево с мороза 

сразу в теплое по-
мещение: от такого 

перепада температуры 
может пострадать хвоя. И 

обязательно подпилите ствол — это 
продлит жизнь лесной красавице. 

Поставить елку можно в сырой 
песок или в воду, лучше подальше 
от батарей и радиаторов. Если по-
местите елку в воду, в первый раз 
налейте горячую. Это поможет очи-
стить поры от смолы. В дальнейшем 
не забывайте регулярно добавлять 
в ведро отстоявшуюся воду ком-
натной температуры. Также можно 
опрыскивать ветки живой елки – 
они дольше сохранятся и не опадут. 
Хорошо продлевает жизнь дерева 
следующая подкормка: на два литра 
воды добавьте по одной столовой 
ложке сахара, столового уксуса и 
таблетку аспирина. 

Операция «Ель» 
Самые красивые елочки в Иркут-

ске — те, что высажены в парках, 
скверах и вдоль улиц. Для того 
чтобы уберечь их от вандалов, в 
городе уже больше 20 лет проводит-
ся операция «Ель». Муниципальные 
службы перед новогодними празд-
никами обрабатывают ели, сосны и 
кедры специальным составом. Для 
людей и животных препарат без-
вреден и на морозе почти лишен за-
паха. Но если обработанную елочку 
срубить и занести в теплое поме-
щение, по квартире очень быстро 
распространится резкий запах. 

В этом году антивандальная об-
работка в Иркутске проходила с 11 
по 18 декабря. Было обработано 663 
дерева на 29 территориях, причем 

в приоритете были хвойные, выса-
женные в этом году, чтобы дать им 
вырасти. На каждом из этих участ-
ков устанавливаются минимум две 
таблички-предупреждения о том, 
что деревья обработаны. 

— Для того чтобы вещество про-
держалось хотя бы месяц, добавля-
ют биополимеры, которые образуют 
микроскопическую пленку, удер-
живающую препарат на дереве, 
— рассказала Ирина Годвинская, 
начальник отдела природопользо-
вания управления экологии адми-
нистрации Иркутска. — Препарат не 
мешает растению развиваться, зато 
остается на одежде и руках того, кто 
соприкасается с деревом. 

Мишура — прошлый век 
После того как елка выбрана, 

остается самый приятный процесс 
— украшение. С этим сейчас проще: 
выбор игрушек велик. В одном из 
торговых центров Иркутска даже 
открылся новогодний базар с укра-
шениями, подарками и другими 
праздничными атрибутами. 

— Второй год пользуются по-
пулярностью заснеженные елочки, 
— рассказала продавец-консультант 
Ольга Михиринская. — Сейчас на 
них наносят хлопок, раньше было 
какое-то другое вещество. Смотрятся 

они очень эффектно, к их «припоро-
шенным» веткам подойдут золотые 
и серебряные украшения. Можно 
купить и наряженное дерево, с ша-
риками. Сейчас мало кто украшает 
елку мишурой и дождиком, более 
популярны бантики и бусы. 

Есть в продаже и стеклянные 
игрушки, они подороже, чем пла-
стиковые, стоят 700—800 рублей за 
один шарик и легко могут разбиться. 

— Такие могут взять только се-
мьи, где дети уже выросли, — го-
ворит Ольга. — А там, где малыши, 
берут пластиковые. Еще есть у нас 
игрушки из проволоки — ори-
гинальные объемные снежинки, 
елочки, деды морозы. Приближа-
ется год Собаки. Покупатели часто 
спрашивают, есть ли у нас елочные 
игрушки в виде этого животно-
го. Сама я еще не наряжала елку, 
на работе красоты и настроения 
хватает. У меня искусственная, 
небольшая, стараюсь каждый год 
что-то новое прикупить для нее. 
Хотя считаю, что лучше всего 
настоящая елка, один ее свежий 
запах уже создает праздничное на-
строение. Думаю, скоро появятся 
в продаже искусственные елочки 
с ароматом хвои! 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова 

ЧТО? ГДЕ? ПОЧЕМ?

В ЛЕСУ РОДИЛАСЬ ЕЛОЧКА 
Как правильно выбирать новогоднее дерево

Главный атрибут Нового года, 
несомненно, елка. Где в Ир-
кутске можно купить зеле-

ную красавицу? Как ее правильно 
выбирать? Как ухаживать за ней, 
чтобы простояла дольше? Какие 
новые тенденции появились в ее 
убранстве и чем защищают деревья 
в городских парках от вандалов? 
Об этом мы сегодня расскажем. 
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Что в корзине? 
Осенью этого года правительство 

приняло несколько решений, кото-
рые могли бы повлиять на уровень 
жизни россиян. К 1 января 2019 
года власти хотят довести мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ) до прожиточного 
минимума. Инициатива 
будет реализована в два 
этапа: к началу нового 
года МРОТ будет равен 
85% прожитки, а еще 
через год — 100%. 

К слову, сейчас ми-
нимальная зарплата 
в России равна 7800 
руб. и составляет 72% 
от прожиточного 
минимума трудоспо-
собного населения.  

При этом прави-
тельство решило не 
менять структуру 
потребительской 
корзины россиян. Во-
обще она должна пере-
сматриваться каждые 
пять лет. Последний 
раз ее состав менялся в 
2013 году, и ожидалось, 
что в 2018 год граждане 
России войдут с новым со-
ставом минимального набора 
товаров и услуг. Однако теперь 
содержимое действующей потре-
бительской корзины продлится до 
2020 года. Почему? Как сообщают 
в Министерстве труда и социальной 
защиты РФ, изменение методики 
исчисления прожиточного миниму-
ма в связи с пересмотром корзины 
«не позволит спланировать сред-
ства на повышение МРОТ в течение 
трехлетнего периода, как для бюд-
жетной сферы, так и для реального 
сектора экономики». 

— Потребительская корзина 
рассчитывается исходя из несколь-
ких факторов: социально-эконо-
мической политики государства, 
возможностей бюджетного фи-
нансирования, а также традиций 
и территориальных особенностей 
страны, — поясняет кандидат эко-
номических наук, доцент Светлана 
Гуревич. — Потребительские корзи-

ны действуют во многих странах и 
имеют свои наборы товаров и услуг. 

Существует также градация 
корзин в зависимости от категории 
граждан. Так, в потребительскую 
корзину Франции, например, вписа-
ны не только товары первой необ-
ходимости, но и вино, походы в ре-
сторан, посещение салонов красоты. 
В Германии составляются отдель-
ные потребительские корзины 
для больших семей 

с детьми, 
матерей-одино-
чек, пенсионеров, детей. 

Что касается российской потреби-
тельской корзины, то у нас о ком-
фортном и обеспеченном прожива-
нии нет речи. 

Российская потребительская 
корзина — это лишь минимальный 
набор товаров и услуг, необходимый 
для жизни трудоспособного челове-
ка, пенсионера и ребенка. На основе 
этого набора рассчитывают про-
житочный минимум, от которого 
зависит размер пенсий, заработных 
плат и социальных пособий.

Между тем до принятия решения 
о повышении МРОТ предполага-
лось, что при пересмотре изменится 
набор продуктов питания, входящих 
в состав потребительской корзины, 
а также соотношение стоимости не-
продовольственных товаров и услуг 
и стоимости продуктов питания. 

Однако теперь состав и без того 
минимальной корзины не станет 

больше. Да и повышение 
МРОТ вряд ли по-

ложительно 
скажется на до-

ходах наших граждан. 
— Увеличение минимального раз-

мера оплаты труда, скорее всего, не 
повлияет на качество жизни росси-
ян, ведь МРОТ касается только ра-
ботающих граждан и не затрагивает 
пенсионеров и других социально не-
защищенных категорий населения, 
— продолжает эксперт. — Но это в 
какой-то мере может нивелировать 
уровень инфляции. 

Инфляция в минусе 
В августе и сентябре этого года 

Росстат фиксировал в стране деф-
ляцию, т. е. удешевление товаров и 
услуг и, как следствие, совершенно 
незначительное за последние три 
года, но все же повышение потреби-
тельской активности наших граж-
дан. 

Рост потребительского спроса 
следует за снижением цен на те или 
иные товары. В сентябре, напри-
мер, подешевела треть всех продук-
тов. Меньше стоить стала живая и 
охлажденная рыба. Не изменились 
цены на мясо. Больше обычного по-
дешевели сезонные овощи и фрук-
ты. Как результат — каждый росси-

янин начал съедать на 800 граммов 
больше овощей. 

"
По данным Иркутскстата, 
в ноябре в Иркутской 
области снизились цены 
и тарифы на ряд платных 
услуг. Например, более 
чем на 5 процентов 
подешевели услуги 
воздушного транспорта, 
на 1,7 процента доступнее 
стал сервис внутреннего 
туризма. 

Эксперты РБК отмечают, что в 
последнее время россияне меньше 
тратят денег на продукты, а боль-

ше — на непродовольственные 
товары, хотя дешевели они не 

так быстро, как продукты. 
Например, продажа быто-

вой техники и электро-
ники увеличилась на два 

процента за полгода. 
Более чем на десять 
процентов повысился 
спрос на новые авто-
мобили. При этом 
цены на машины не 
падали, просто рост 
замедлился. 

Снизилась и сто-
имость зарубежных 
путевок. Как след-
ствие, этим летом 
в отпуск съездили 
67 процентов рос-
сиян. В прошлом 

году таких было 55 
процентов. Также на-

блюдается рост продаж 
и в других сегментах: 

косметики, парфюмерии, 
детских товаров. Все эти 

показатели говорят о том, 
что потребители чувствуют 

себя увереннее. 
— При этом нужно отметить, 

что сама психология потребления 
изменилась за последние годы, 
— продолжает Светлана Гуревич. 
— Люди начали более осознанно 
подходить к тому, что они приоб-
ретают. 

Между тем российские аналитики 
говорят, что повышение потреби-
тельского спроса и покупательской 
активности не связано с ростом 
доходов россиян. Скорее наоборот 
— семьи все чаще стали полагаться 
на потребительские кредиты. В сен-
тябре, например, их количество 
выросло на 8 процентов, а к концу 
года эта цифра может составить 
10—12 процентов. 

Так что ждать повышения каче-
ства жизни россиян в следующем 
году даже при снижении инфляции 
не приходится. 

— Дефляция так же, как и ин-
фляция, — кризисное состояние 
экономики, нельзя от этого явления 
ждать стабилизации, — резюмиру-
ет Светлана Гуревич. — Прогнозы 
давать — неблагодарное дело, все 
может измениться неожиданно. 
Экономика — многофакторный про-
цесс, тесно связанный с внутрен-
ней и внешней политикой страны. 
В 2018 году предстоят президент-
ские выборы. Если эти факторы 
не претерпят изменений, то при 
прочих равных условиях инфляция 
будет в пределах нормы. 

Анастасия Дарчук

ОБЩЕСТВО ПОТРЕБЛЕНИЯ
Россияне начали покупать технику и чаще ездить в отпуск за границу

Потребительская актив-
ность россиян, которая 
сильнее других экономи-

ческих показателей пострадала 
от кризиса и ослабления рубля, 
в последние месяцы начала ра-
сти. Однако специалисты связы-
вают ее не с ростом прибыли, а с 
кредитованием, ведь, по данным 
Росстата, реальные доходы насе-
ления сократились с начала года 
на 1,2%. 

СПРАВКА
Сегодня в составе российской 
корзины три категории: продукты 
питания, непродовольственные 
товары и услуги — всего 156 
наименований на сумму в среднем 
около 10 тысяч рублей. В разных 
районах страны стоимость 
корзины различна. Например, для 
северных территорий актуален 
повышающий коэффициент. 
Выше цены на продукты и товары 
в столице и крупных городах.

ЦИФРЫ
За II квартал 2017 года 
прожиточный минимум 
в Иркутской области составил: 
для трудоспособного населения — 

10 858 рублей, 
пенсионеров — 

8240 рублей, 
детей — 

10 388 рублей.

Продукты,  
входящие 

в потребительскую 
корзину  

россиянина  
в день

яйца 
0,5 шт.

масло 
растительное 

0,04 кг 

сладкое  
(в том числе 

сахар) 
0,06 кг 

фрукты 
0,16 кг 

овощи 
0,58 кг

хлебобулочные 
изделия 

0,3 кг 
рыба,  

морепродукты 
0,05 кг

мясо различное  
и продукты из него 

0,16 кг 
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Историко-мемориальный 
комплекс

Многолетняя дискуссия, связан-
ная с расположением 
Центрального парка 
культуры и отдыха на ме-
сте некрополя, получила 
свою развязку. Здесь 
создадут историко-мемо-
риальный комплекс. 

— Иерусалимское 
кладбище, созданное по 
указу Сената в 1772 году 
и просуществовавшее 
полтора века, было пер-
вым общегородским по-
гостом и служило основ-
ным местом захоронения жителей 
города вплоть до 1932 года. Здесь 
нашли вечный покой представители 
всех сословий, разных националь-
ностей и вероис поведаний, — отме-
чают представители общественной 
организации «Иркутский истори-
ческий некрополь». — В 1932 году 
было принято решение о закрытии 
кладбища и переоборудовании его 
под парк культуры и отдыха. Что и 
было, к сожалению, сделано в сере-
дине 50-х годов ХХ столетия. Более 
полувека на кладбище функциони-
ровали парашютная вышка, колесо 
обозрения, танцплощадка и прочие 
увеселительные заведения. Многие 
горожане, проводившие здесь досуг 
в молодости, а потом и с детьми, 
даже не подозревали, что ходят по 
могилам. 

Городские власти вместе с обще-
ственниками добились решения убрать 
с сакрального места детские аттрак-
ционы и развлечения. В итоге парк 
потерял популярность среди горожан и 
быстро пришел в запустение… 

— Территория большая, почти 
20 гектаров, — отмечает главный 
архитектор Иркутска Сергей Алек-
сандров. — Все пять входных зон бу-
дут обновлены и сделаны в едином 
стиле. Существующая, сложившаяся 
годами тропиночная сеть останется. 
Центральную площадь и главную 
аллею вымостят, а дорожки отсы-
плют базальтовой крошкой. На тер-
ритории парка установят памятные 
знаки лютеранской, католической, 
мусульманской, иудейской общин и 
православную часовню. 

Набережная имени 
Высоцкого

Прибрежную зону реки Ушаков-
ки от улицы Фридриха Энгельса до 
Маратовского кольца скоро будет не 
узнать — унылую территорию пре-
вратят в современное насыщенное 
пространство. Участок набережной 
протяженностью около километра 
разобьют на несколько зон: сделают 
скейт-парк и велодорожку для под-
ростков, прогулочную зону со спу-
ском к воде и абрикосовым садом, а 
также место для проведения фестива-
ля «Территория». 

— Сейчас здесь нет никакой 
инфраструктуры: ни тротуаров, ни 
скамеек, ни кафе. Мое предприятие 
как раз выходит на этот берег, так 
вот сотрудникам даже некуда в обед 
выйти прогуляться, — отмечает ин-
вестор проекта — депутат городской 
думы Григорий Резников. — Именно 
поэтому мы решили изменить облик 
набережной и заказали многофунк-
циональный интересный проект. 
Главным его элементом станет 
культурно-выставочный центр имени 
Владимира Высоцкого. Я — давний 
поклонник поэта и всегда мечтал 
увековечить его память. 

Григорий Игоревич признается: 
сначала он собирался просто устано-
вить памятник Высоцкому, но вскоре 

понял — монумент будет одиноко 
стоять, со временем ветшать, привле-
кать вандалов… 

— Поэтому мы решили создать 
культурно-выставочный центр, в ко-
тором будет постоянно кипеть жизнь. 
На фасаде мы сделаем барельеф 
Высоцкого. В этом здании смогут 
собираться театралы, поэты и барды, 
здесь будут устраивать репетиции и 
выступления, скульпторы и художни-
ки смогут проводить свои выставки 
— и все это на безвозмездной основе, 
— подчеркивает Григорий Резников. 

"
С учетом того, что на 
площадке планируются 
крупные мероприятия, 
проектировщики 
предусмотрели две 
автопарковки на 400 
мест. К благоустройству 
приступят в 2018 году, 
все строительные работы 
займут около года. 

Кстати, в России существует как 
минимум шесть музеев Владимира 
Высоцкого, более 20 памятников и 
столько же памятных досок. Одна из 
них находится в Иркутске на улице 
Сибирских Партизан, 32. На ней на-
писано: «В июле 1976 года с балкона 
этого дома пел Владимир Высоцкий». 

Иркутский Арбат 
Дождалась своей реконструкции 

и главная пешеходная улица города. 
Пока рано говорить, как она будет 
выглядеть в будущем, ведь в первую 
очередь обновление коснется инже-
нерных коммуникаций. 

— В следующем году начнется 
первый этап благоустройства улицы 
Урицкого в рамках частно-муни-
ципального партнерства. Сначала 
предполагается произвести замену 
инженерных сетей на этом участке, 
поскольку их ремонт не проводился 
уже давно, — рассказала заместитель 
мэра — председатель комитета город-
ского обустройства Елена Федорова. 
— Представители ресурсоснабжаю-
щих организаций города подтвер-
дили свою готовность участвовать 
в реализации проекта. 

До конца года будет сфор-
мировано техническое за-
дание на разработку плана 
благоустройства. Главное тре-
бование — сохранить истори-
ческий облик улицы и создать 
комфортное общественное 
пространство. 

— Мы хотим из транзитной 
улицы сделать территорию с 
местами для отдыха взрослых 
и детей, провести дополни-
тельное озеленение и осве-
щение. Проект трудоемкий 

и затратный, он будет полностью 
реализован к 2020 году. 

Возрождение старинных 
усадеб

На пересечении улиц Степана 
Рази на и Горького завершается 
реставрация усадьбы Бревнова, 
более известной как Дом со львами 
или Дом литераторов. Двухэтажный 
особняк в стиле модерн был по-
строен в 1910 году и принадлежал 
приехавшему в Иркутск из Томска 
купцу Владимиру Бревнову. В разные 
годы здесь располагались английское 
консульство, гостиница, общежитие. 
С осени 1972 года здание занимает 
региональное отделение Союза писа-
телей России. 

Реставрация усадьбы началась ле-
том 2015 года. За два года здесь прове-
ли капитальный ремонт, восстановили 
на фасадах маскароны — скульптурные 
украшения в форме головы льва, фри-
зы, лепные гирлянды цветов, листьев. 
На втором этаже воссоздали наружную 
деревянную галерею, которая была 
утрачена еще в 20-е годы ХХ века. 
О ее существовании известно только 
благодаря историческим фотогра-
фиям. Особый интерес представляет 
декоративное оформление интерьеров 
здания. В каждом помещении — инди-
видуальный рисунок лепного декора, 
розеток, потолочной живописи. На 
втором этаже сохранились уникальные 
паркетные полы, которые содержат до 
пяти пород дерева в одном элементе. 
Все работы планируется завершить к 
25 декабря. Затем в здание вновь вер-
нется иркутский Дом литераторов. 

Кстати, в 2018 году специалисты 
возьмутся за восстановление еще одной 
знаковой постройки — особняка Бути-
на, известного как Дом актера. Сейчас 
завершается разработка проектной до-
кументации для его реставрации. 

Яна Шутова  
Фото Валентина Карпова, эскизы 
предоставлены проектировщиками 

ВПЕРЕД, В БУДУЩЕЕ!
Набережная Высоцкого, Иерусалимский парк и отреставрированные 

особняки появятся в Иркутске в 2018 году

В новогоднюю ночь мы при-
выкли загадывать самые 
сокровенные желания в 

надежде, что рано или поздно 
они сбудутся. Уже сейчас можно с 
точностью сказать, что некоторые 
мечты иркутян в новом году бу-
дут исполнены: набережная Уша-
ковки станет опрятной и благо-
устроенной, территория бывшего 
ЦПКиО предстанет в новом виде, 
начнется большая реконструкция 
местного Арбата — улицы Урицко-
го. Предлагаем заглянуть в буду-
щее и посмотреть, как будет вы-
глядеть Иркутск через год. 

Набережная 
Ушаковки 
вскоре станет 
популярным 
местом отдыха

Реконструкция 
Дома 

литераторов 
оказалась 

трудоемкой и 
заняла более 

двух лет

"
Вторую жизнь эта 
территория обретет в 2018 
году — уже разработан 
проект благоустройства 
Иерусалимского историко-
мемориального комплекса.

В центре Иерусалимского комплекса появится православная часовня
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Правобережный: дворы 
— предмет гордости 

— Самым значимым событием 
года стало массовое благоустрой-
ство, которое затронуло далекие и 
заброшенные уголки Правобереж-
ного округа. У нас появилось много 
крупных скверов (например, у со-
бора Богоявления, на пересечении 
улиц Степана Разина и Чкалова), 
а также 46 обновленных дворов. 
Где-то благоустройство было мини-
мальным, где-то — всеохватываю-
щим, — рассказывает глава Право-
бережного округа Юлия Гордина. 
— Например, двор на улице Чу-
дотворской, 1. В прошлом году там 
заменили изношенные дренажные 
и канализационные колодцы, а в 
2017-м провели благоустройство по 
уникальному дизайн-проекту, уста-
новили песочницы, малые архитек-
турные формы, фонари, светящееся 
дерево. Все сделано в едином стиле, 
созвучном с обликом исторической 
части города. Эта территория будет 
участвовать в федеральном кон-
курсе на лучшее благоустройство. 
Самый большой двор сделали в 
Топкинском, разделив его на зоны 
для жителей разного возраста. В 
частном секторе на улице Ивана 
Кочубея установили детскую пло-
щадку в форме Кремля. Кроме того, 
в этом году заложили основу для 
создания большого спортивного 
сквера. 

Октябрьский: 
Иерусалимская 
лестница и центр 
«Патриот» 

Заместитель мэра 
— председатель ко-
митета по управ-
лению Октябрь-
ским округом 
администрации 
Иркутска Влади-
мир Преловский: 

— Самое важное 
свершение 2017 
года — это благоу-
стройство территорий, 
которые много лет до 

этого не приводились в порядок. 
Преобразились четыре знаковых 
места: Иерусалимская лестни-
ца, общественное пространство у 
ледокола «Ангара», бульвар По-
стышева и площадь Конституции. 
Еще одно важное событие 
— открытие городского 
центра «Патриот» на 
территории быв-
шего ИВВАИУ. 
Заброшенное 
здание отре-
монтировали 
студенты. Это 
был первый 
опыт привлече-
ния стройотря-
дов к работам на 
муниципальных 
объектах. 

Центр объединяет 
все военно-патрио-
тические движения об-
ласти и является самой большой 
организацией этой направленно-
сти за Уралом. Здесь оборудованы 
спортзал, тир, раздевалки, медка-
бинет, помещение для педагогов, 
конференц-зал, учебные классы, 
в которых разместились кружки 

робототехники, авиамодели-
рования, судомоделиро-

вания. В следующем 
году здесь появит-

ся полигон для 
военно-такти-
ческих игр. 
Планируется 
проводить 
в центре 
пятидневные 
военные сбо-
ры для школь-

ников, занятия 
для педагогов 

военно-патрио-
тических клубов и 

преподавателей ОБЖ. 

Свердловский: 
Вампиловский сквер 

Антон Медко, и. о. заместите-
ля мэра Иркутска — председателя 
комитета по управлению Свердлов-

ским округом: 
— Самым значимым 
событием этого года 

для округа стало 
открытие в Перво-

майском сквера 
имени Алексан-
дра Вампилова. 
Раньше там 
стояли старые га-
ражи, мусорные 
контейнеры, рос 

кустарник. Все это 
убрали, а террито-

рию облагородили. 
Стоимость проекта со-

ставила почти 11 милли-
онов рублей. Уложено око-

ло двух тысяч квадратных метров 
асфальта, оборудована спортивная 
площадка с резиновым покрытием, 
установлены 24 скамейки, 15 урн, бе-
седки, малые архитектурные формы, 
высажены ели. 

"
На стене мастера 
граффити нарисовали 
портрет драматурга и 
сцены из его пьес «Утиная 
охота», «Старший сын». 
Цитаты из произведений 
гармонично вписались 
в атмосферу сквера. 

Думаю, у молодых людей появится 
желание прочитать пьесы знаменитого 
земляка. Это место, конечно, станет 
центром притяжения для жителей 
Первомайского микрорайона и всего 
Свердловского округа. Уже сейчас, воз-
вращаясь с работы, горожане задержи-
ваются в этом уютном сквере, а место 
там найдется для каждого. 

Ленинский: школа, 
детские площадки, корты 

— Уходящий, 2017 год для нашего 
округа был очень плодотворным, 
— рассказывает глава Ленинского 
округа Татьяна Жичина. — Самым 
значительным событием, конечно, 
стало открытие школы № 69 в ми-
крорайоне «Эволюция». В это совре-
менное учебное заведение 1 сентября 
пришли почти 1300 ново-ленинских 
ребятишек. Но не менее значимым 
было для жителей округа и проведе-
ние ремонта во дворах. В этом году в 
Ленинском округе их благоустроено 
39 — уложен асфальт, установлены 
детские и спортивные площадки, 
проведены освещение и озеленение. 
Такого масштабного благоустрой-
ства жители не видели более 40 лет. 
Только в одном дворе на улице Пан-
филова было заасфальтировано 3700 
квадратных метров. 

Сделали в округе и несколько 
общественных пространств, напри-
мер, возле школы № 29 соорудили 
корт с ограждениями и трибунами, 
обустроили территорию для про-
ведения праздников. Недавно там 
прошел конкурс снеговиков. В рамках 
муниципально-частного партнер-
ства построили сквер в Иркутске II, 
сделали освещение, уложили асфальт. 
По такому же принципу обустроили 
и остановочные пункты «Узловая», 
«Кинотехникум», «Автостанция», 
«Спутник». По проекту «Народные 
инициативы» на улице Мичурина был 
сделан хоккейный корт. Прошел пер-
вый этап благоустройства парка Побе-
ды. Утвержден проект реконструкции 
улицы Баумана. Ее мы планирует при-
вести в порядок в следующем году. 

Алексей Буренин,  
Анастасия Дарчук,  

Яна Шутова,  
Элина Халтанова 

Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ ОКРУГОВ — 2017

КОМФОРТНЫЙ ГОРОД
Город, как мандарин из долек, 

состоит из районов, микро-
районов, дворов… Именно 

от того, насколько благоустроены 
эти части, зависит и комфорт все-
го областного центра. О главных 
достижениях округов Иркутска 
в этом году мы спросили у их ру-
ководителей.

Двор на Чудотворской будет участвовать в федеральном 
конкурсе благоустройства

Обновленную территорию возле школы № 29 украсили 
десятки оригинальных снеговиков
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Директор астрономической обсерватории ИГУ Сергей 

Язев считает самым значительным событием уходящего 
года работу над учебником астрономии для старшеклас-
сников иркутских школ. 

— 2017 год прошел у меня под знаком написания учеб-
ника. Это была большая работа, которая отняла много 
времени и сил, — пояснил ученый. 

В одном из летних выпусков газеты «Иркутск» Сер-
гей Арктурович рассказывал нашим читателям о том, 
что по инициативе мэра Иркутска Дмитрия Бердни-
кова принято решение вернуть астрономию в школы 

города. Позже Министерство образования России 
издало приказ, что этот предмет должен преподаваться 
во всех российских школах. К тому времени группа из 

трех авторов — доцента ИГУ Раисы Сотниковой, заведу-
ющего лабораторией Института солнечно-земной фи-

зики СО РАН Дмитрия Климушкина и профессора ИГУ 
Сергея Язева — уже приступила к масштабной работе. 

— Учебник создавался на основании муниципального 
заказа. И, по сути, это эксклюзивный иркутский проект, 
— рассказал Язев. — Поскольку пробел в преподавании 
астрономии в школах значительный, то и существовавшие 
ранее пособия устарели и не соответствуют новому стан-
дарту. 

Одна из особенностей нового учебника — это информа-
ция о вкладе иркутян в дело познания и освоения космоса. 
Например, в нем рассказывается о наших земляках-космо-
навтах, об учившихся в Иркутске астрономах, открывших 
сотни новых астероидов. 

Сейчас учебник находится в типографии и должен вый-
ти из печати к Новому году. По словам ученого, им заинте-
ресовались школы и других регионов России. 

ЛЮДИ  ГОДА

Что такое, по-вашему, 
газета? Нет, это не 
только статьи и 

фотографии на нескольких 
бумажных страницах. Это 
целый мир, который населяют 
герои, звезды и обычные 
люди, активисты и творцы, 
ученые, бьющиеся над 
загадками Вселенной, врачи, 
спасающие жизни пациентов, 
строители, создающие 
для жителей комфортные 
дома, многодетные мамы, 
беззаветно посвящающие 
себя детям, спортсмены, 
рвущиеся к рекордам, 
учителя, разрабатывающие 
инновационные программы... 
Накануне 31 декабря мы 
встретились с несколькими 
героями наших публикаций 
и поинтересовались, что для 
них стало главным событием 
уходящего года?

ГЕРОИ НАШИХ 
СТРАНИЦ

Всемирно известный пиа-
нист Денис Мацуев этой 
осенью дал развернутое 
интервью газете «Ир-
кутск». Он рассказал 
о своем гастрольном 
графике, вмещаю-
щем 250 концертов 
в год, об отноше-
ниях с музыкой, 
любимых книгах 
и семейных ра-
достях. Прошлой 
осенью у музы-
канта и примы-ба-
лерины Большого 
театра Екатерины 
Шипулиной родился 
ребенок. 

— Для меня самым 
значимым событием 
2017 года, конечно же, 
стали первые шаги моей дочки 
Анны. Причем передвигается она 
с такой скоростью, с которой даже я на рояле 
не играю! — с гордостью рассказывает музыкант. — А вот кульминацией 
творческой жизни можно считать выступление в Токио 10 декабря — я 
впервые сыграл все концерты Рахманинова за один день. До меня это-
го еще никто не делал. Давно мечтал об этом, и мое желание сбылось. 
Кстати, в 2018 году исполняется 145 лет со дня рождения композитора, и я 
планирую вновь сыграть целиком все его концерты на разных площадках 
мира, в том числе в Иркутске. 

К сожалению, на Новый год прилететь домой не смогу: у меня будет 
всего одна ночь в Москве и снова выступления. В этом году у нас с Валери-
ем Гергиевым вообще выдался какой-то «кровавый тур» — два месяца не 
был дома и не видел родных. Америка, Китай, Япония, Корея, перелеты, 
концерты, перелеты, концерты… 

Это та самая обаятельная учитель-
ница с гитарой, украсившая обложку 
нашего мартовского номера. 2017-й 
для нее начался с профессионального 
взлета — она победила на городском и 
региональном этапах конкурса «Учи-
тель года». 

— Это было яркое, интересное, 
креативное и в то же время сложное 
время. Победа в конкурсе — заслуга 
не только моя, но и директора школы 
№ 40 Татьяны Кондратьевой. Прав-
да, с этого года я перешла в другое 
учебное заведение, меня повысили 
до заместителя директора, но с моей 
любимой 40-й школой мы остались 
в теплых отношениях, — подчеркивает 
Олеся Викторовна. — Еще одно боль-
шое событие уходящего года — моя 
дочь Валерия пошла в первый класс. 
Она у меня самостоятельная и поэтому 
сразу заявила: «Не хочу быть с тобой 
в одной школе, ты будешь меня черес-
чур контролировать». Так что теперь 
я преподаю в школе № 24 в Академ-
городке, а она учится в новой школе 
№ 69 в «Эволюции». 

На новом месте работы Олеся Вик-
торовна не только преподает русский 
и литературу, но и отвечает за воспи-
тательную часть и творческую дея-
тельность. 

— В 40-й школе у нас была тради-
ция — мы ставили для детей ново-
годнюю сказку силами 
учителей. Препо-
даватели играли и 

бандитов, и Бабу-ягу, и принцесс — в 
общем, представали перед учениками 
в новом свете. Теперь такие сказки мы 
будем показывать и в 24-й школе, в 
этом году мне выпала роль Разбойни-
ка. Кстати, как-то раз мне пришлось 
играть… дверь. Все представление я 
бегала по сцене, прикрывшись две-
рью, видны были только ноги, — со 
смехом вспоминает учительница. 
— Правильно говорят: «Счастье — 
это когда утром хочется на работу, а 
вечером — домой». У меня именно так 
и выходит! 

АСТРОНОМ ГОДА СЕРГЕЙ ЯЗЕВ

УЧИТЕЛЬ ГОДА  
ОЛЕСЯ КОВАЛЕНКО

МУЗЫКАНТ ГОДА 
ДЕНИС МАЦУЕВ

Какое событие стало для них  
главным в уходящем году
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Главное событие 
в вашей жизни 

в минувшем 
году?

Галина 
Герасимо-
ва, секре-
тарь-рефе-
рент: 

— Я ны-
нешним летом 
впервые за многие годы съездила 
в отпуск на море — в Крым. По-
следний раз была там с дочерью 
еще в советское время. Три недели 
провела на курорте «Саки». Это, 
конечно, самое приятное и запоми-
нающееся событие в моей жизни в 
этом году. 

ЛЮДИ ГОДА

Иркутянка Любовь Александровна Григо-
рьева родилась в 1911 году. Живет она в не-
большой квартире на улице МОПРа вместе 
с дочерью Галиной и зятем Юрием. Здесь 
она окружена заботой и вниманием близких 
людей. За несколько часов до наступления 
Нового года в гости к ней обычно приходят 
внуки и правнуки, все вместе провожают 
уходящий год. Затем молодое поколение 
расходится по своим домам. Со старейшей 
иркутянкой Новый год встречают дочь 
и зять. 

— Мама всегда дожидается боя курантов 
и выпивает с нами бокал шампанского, —  
рассказывает Галина Евгеньевна. 

Самым значимым событием уходяще-
го года, по словам Галины Евгеньевны, 
для их семьи был 106-й день рожде-
ния Любови Александровны. У ро-
дителей Любови Григорьевой было 
девять детей. Собрать за одним 
столом всю родню — племянников, 
их детей, внуков — большое собы-
тие. Обычно это случается в день 
рождения Любови Александровны. 
Что касается предстоящего года, то 
самая возрастная жительница Ир-
кутска готовится в марте принять 
участие в выборах президента 
России. 

Настоящей сенсацией стала результативная игра 
баскетболистов «Иркута». Наши спортсмены впервые 
за долгое время стали обладателями серебряных ме-
далей чемпионата России среди команд Суперлиги-1. 
Сезон 2016—2017 г. навсегда останется в памяти ир-
кутских болельщиков: команда отыгрывалась с минус 
20, забивала трехочковые на последних секундах, пол-
ные трибуны Дворца спорта «Труд» пережили столько 
овертаймов и нервных концовок… После феериче-
ского сезона сменился состав команды — удержать 
лидеров не удалось, главного тренера Алексея Лоба-
нова тоже. Наставником «Иркута» стал его ассистент 
Александр Лукин, проживший вместе с командой то 
сумасшедшее и яркое время. 

— 2017 год был непростым, но удовлетворение 
от полученного результата стоило потраченных 
сил и нервов, — признался Александр Михайло-
вич. — Нам повезло с подбором игроков, полу-
чилось создать отличную командную химию. А с 
единомышленниками, сплоченными одной идеей, 
всегда проще добиться успеха. Клуб сильно поднял 
посещаемость, значительно увеличил интернет-ау-
диторию, провел большое количество разнообраз-
ных социальных мероприятий. А нашим главным 
достижением, считаю, стал возросший интерес к 
баскетболу. На трибунах появилось много семей с 
детьми, и со стороны городских властей мы ощути-
ли внимание и помощь. 

КОМАНДА ГОДА БК «ИРКУТ»

ЖЕНЩИНА ГОДА  
ЛЮБОВЬ ГРИГОРЬЕВА
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Летом 2016 года курсант Восточно-

Сибирского института МВД России 
Андрей Карсаков спас девушку, 
которая чуть не утонула в Иркуте в 
Тункинском районе. Молодой человек 
не стал никому об этом рассказывать. 
Его поступок стал известен, когда на-
чальнику института поступило пись-
мо от мэра Тункинского района Ивана 
Альхеева, в котором он благодарил 
руководство учебного заведения за 
воспитание такого смелого парня. 

"
Пятого мая 2017 года во 
время торжественного 
построения личного 
состава института по 
случаю празднования Дня 
Победы курсанта наградили 
медалью МВД России «За 
смелость во имя спасения». 

ГЕРОЙ ГОДА АНДРЕЙ КАРСАКОВ

Сейчас «Иркут» — это совсем другая команда, но в ней  
и сегодня остались те, кто ковал серебро прошлого сезона.  
Это Сергей Михалёв, Александр Лукин и Егор Муравьев  
(слева направо) 

Наталья 
Алексан-
дровна, пен-
сионерка: 

— В моей жизни в этом году 
произошло одно из самых главных 
событий — 27 августа в семье сына 
родилась дочка, моя вторая внуч-
ка. Назвали Дашей. Я счастливая 
бабушка. 

Ева Тре-
тьяк, пси-
холог: 

— Несмотря 
на то что год был 
очень непростым, мой бизнес имен-
но сейчас начал активно развивать-
ся. Во-первых, я сняла собственный 
офис, во-вторых, начала вести свой 
канал на «Ютубе», вышла в «Ин-
стаграм» — все это и стало толчком 
к развитию моей психологической 
практики. 

Мария, 
спорт-
сменка: 

— Я успеш-
но выступила 
на всероссийских соревнованиях 
по стрельбе из лука «Надежды 
России». Из 64 участников заняла 
девятое место — хороший резуль-
тат. Это не первые мои состязания 
подобного уровня, но нынешним 
выступлением я особенно довольна. 

Антонина 
Галичина, 
школьни-
ца: 

— О! У меня в 
этом году исполнилась моя давняя 
мечта — родители подарили мне 
велосипед. До этого у меня его 
никогда не было. Он не особо наво-
роченный, самый обычный, но зато 
мой собственный. И я все лето на 
нем каталась! 

Андрей сейчас учится на 3-м курсе факультета подготовки следователей и 
судебных экспертов ВСИ МВД. 

— 2017 год прошел продуктивно: учусь на отлично, осваиваю служебные 
дисциплины, — говорит Андрей. — Занимаюсь научной и общественной 
работой (олимпиады, конференции), участвую в художественной самоде-
ятельности, помогал нашему подшефному детскому дому, хожу в кружок 
художественного слова, веду институтские мероприятия. В сентябре стал 
наставником первокурсников — обучал азам курсантской жизни, вел курс 
молодого бойца. До сих пор благодарен ребятам: получил от них бесценный 
опыт, попробовал себя в качестве командира. В ноябре 
возглавил команду института, которая участвовала 
в различных межвузовских олимпиадах по кон-
ституционному и избирательному праву. 

Опрос провела Анастасия ДарчукПродолжение читайте на стр. 12—13
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Чем запомнился иркутянам уходящий год

ИЮЛЬ 
Закончен первый этап дорожного ремонта 

— обновлено покрытие на улицах Маяковско-
го, Розы Люксембург, Советской, реконструи-
рована Маратовская развязка. Особенностью 
нынешнего строительного сезона стало при-
влечение общественников. Всего в этом году 
отремонтировано 25 городских магистралей. 

АВГУСТ 
Иркутский трамвай отметил свое 70-ле-

тие: 3 августа 1947 года впервые по городу 
проехал деревянный вагон. Сегодня трамваи 
перевозят 70 000 пассажиров за день. 

Начато возведение нового здания школы 
№ 19 в Академгородке и физкультурно-оздоро-
вительного комплекса на бульваре Рябикова. 
Оба объекта будут открыты в 2018 году. 

СЕНТЯБРЬ 
Первого сентября три новые школы распахну-

ли свои двери. В учебных заведениях № 64 и 66 
открылись дополнительные блоки, а школа № 69 
была построена с нуля. Здание площадью 24 ты-
сячи кв. метров, рассчитанное на 1300 учеников, 
возвели в рекордно короткие сроки. 

Городской автопарк пополнили 17 низкополь-
ных автобусов. Новые ЛиАЗы пустили по 14 
самым востребованным маршрутам. 

Памятник святителю Иннокентию откры-
ли в сквере перед Богоявленским собором. 
Новый сквер был благоустроен по програм-
ме «Формирование комфортной городской 
среды», а бюст святителя передан в дар 
Иркутску от Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла. 

ОКТЯБРЬ 
Иерусалимская лестница от-

крыта после реконструкции. За 
полсотни лет ее ни разу не ремон-
тировали. В этом году лестницу 
полностью обновили, обустроили 
фонтан и верхнюю смотровую пло-
щадку, установили лавочки, сделали 
освещение и декоративную подсветку. 

Завершилась реконструкция Покровской 
развязки. После масштабного переустройства 
движение здесь стало безопасным, комфортным, а 
главное — пропускная способность транспортного 
узла увеличилась почти в четыре раза. 

НОЯБРЬ 
Благоустроено более 200 дворов. В ходе ремонта заасфальтирова-

но более 126 тысяч кв. метров территории, снесены гаражи и кладов-
ки, обустроена набережная Ушаковки, установлены спортивные и 
детские площадки. 

Сквер Вампилова, Цветочный бульвар, площадь Конституции 
с амфитеатром, световой фонтан на пересечении улиц Чкалова и 
Степана Разина, Солнечная дорога, пляж Якоби и многое дру-
гое — завершилось создание 13 общественных пространств по 
проекту «Формирование комфортной город-
ской среды». Все они включены в про-
грамму фестиваля зимних активностей 
«Иркутск, выходи гулять!». 

ДЕКАБРЬ 
Три отделения муниципальной аптеки открылись в микрорайоне «Союз», ЖК 

«Центральный парк», а также в детской поликлинике № 2 в Солнечном. 
Состоялся III форум городских сообществ. Мероприятие было посвящено 

формированию комфортной городской среды. В обсуждении приняли участие 
архитекторы из Москвы и Иркутска, представители городской администрации, 
депутаты, бизнесмены, общественники и активные жители. 

Кажется, время летит быстрее, чем меняется мир вокруг. Тем не ме-
нее то, что еще год назад представлялось несбыточным будущим, 
сегодня обернулось настоящим. Иркутску 2017 год запомнится 

преобразованиями: наш город стал более комфортным и обустроенным, 
в нем появились новые учебные заведения и детсады, скверы и парки, 
дороги и развязки. За год в областном центре построена самая большая 
школа в регионе, в небо поднялся первый пассажирский самолет МС-21, 
выпущенный Иркутским авиазаводом, завершена масштабная рекон-
струкция Покровской развязки, создано движение Юнармии. Мы реши-
ли оглянуться и вспомнить главные события 2017 года.

Три законода-
тельных пред-
ложения внес в 

региональный парла-
мент за прошедший 
год мэр Иркутска 
Дмитрий Бердни-
ков. Благодаря этому 
удалось увеличить 
финансирование 
школьного питания, 
пополнить бюджеты 
муниципалитетов 
Иркутской области и 
обратить внимание 
на проблемы уча-
щихся вузов. 

В конце прошлого года 
Дмитрий Бердников 
подготовил поправки 
в региональное 
законодательство, 
касающиеся 
перераспределения 
налоговых доходов. 
В результате переговоров, 
проведенных с 
правительством и 
Законодательным 
собранием региона, было 
принято решение — с 1 
января 2017 года 30% 
от налога, взимаемого 
в связи с применением 
упрощенной системы 
налогообложения, 
оставлять в бюджетах 
муниципалитетов 
Иркутской области. Таким 
образом, доходная часть 
бюджета Иркутска в 2017 
году по сравнению с 2016-м 
увеличилась на 6 млрд руб. 

В начале года 
руководитель областного 
центра выступил 
с предложением 
увеличить 
финансирование 
бесплатного питания 
школьников 
в муниципалитетах 
из регионального 
бюджета. 
Например, в Иркутске 
стоимость питания в день 
на ребенка составляет 
58 рублей, из них 15 
рублей компенсируется 
из областного бюджета, 
остальное — из городской 
казны. 

"
Однако не все 
муниципалитеты 
могут выделять 
дополнительные 
средства на эти 
цели. 

Главы муниципалитетов 
единогласно поддержали 
инициативу Дмитрия 
Бердникова. Областные 
власти согласились с 
необходимостью данной 
меры, и с 1 сентября 2017 
года размер компенсации 
из регионального бюджета 
вырос вдвое — с 15 до 30 
рублей. 

В декабре Дмитрий 
Бердников выступил 
с предложением вернуть 
социальную стипендию 
малоимущим студентам. 
В случае если депутаты 
Законодательного собрания 
его поддержат, стипендия 
будет возвращена за счет 
бюджетных ассигнований 
федерального и областного 
бюджетов. 

В связи с изменением 
законодательства с 1 
января 2017 года этой 

ИНИЦИАТИВЫ-2017
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СОБЫТИЯ И ДОСТИЖЕНИЯ — 2017

ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова, Александра Новикова и Валерия Панфилова

Чем запомнился иркутянам уходящий год

ФЕВРАЛЬ 
В гимназии № 25 завершился капитальный ремонт пла-

вательного бассейна. Здесь заменили чашу, вентиляцион-
ное и очистное оборудование, обустроили теплые полы. 

Открылся Дом учителя — площадка для встреч пре-
подавателей, воспитателей, директоров школ и предста-
вителей родительских комитетов. В здании обустроили 
лекторий на 90 мест и несколько просторных залов. 

1
МАРТ 

Более 200 мальчишек и девчонок получили знач-
ки и удостоверения юнармейцев. Иркутск одним из 
первых примкнул к военно-патриотическому движе-
нию. В ноябре состоялось второе посвящение в ряды 
Юнармии. 

К 50-летию Дворца спорта «Юность» в здании 
провели капитальный ремонт — полностью обнови-
ли залы художественной гимнастики и спортивной 
акробатики. 

АПРЕЛЬ 
Введен электронный проездной билет 

для льготников. По решению мэра города 
Дмитрия Бердникова, количество поездок 
в муниципальном общественном транс-
порте осталось без ограничений. 

Свыше 30 тысяч иркутян приняли 
участие в общегородском субботнике. Во 
время генеральной уборки на полигон 
твердых бытовых отходов вывезено 1300 

тонн мусора. 
На медиафоруме «Иркутский мери-

диан» наградили лучших журналистов 
области. Программа мероприятия вклю-
чала в себя конкурс «Золотая запятая», 
круглые столы и мастер-классы именитых 
журналистов. 

МАЙ 
Отметили 72-ю годовщину Победы в Великой От-

ечественной войне. Колонна «Бессмертный полк» 
собрала более 50 тысяч участников. В День Победы 

состоялись торжественное шествие от танка «Комсомо-
лец», показательные выступления силовых структур, 
акция «Рекорд Победы» и праздничный салют. 

28 мая Иркутский авиазавод провел летные испыта-
ния МС-21. Первый полет пассажирского самолета про-
должался 30 минут и проходил на высоте 1000 метров 
при скорости 300 км/час. По своим летно-техническим 
данным и экономичности МС-21 превосходит существу-
ющие аналоги, у компании уже есть пакет заказов на 
175 самолетов. 

ИЮНЬ 
«Одна большая семья» — под таким девизом 

прошел 356-й день рождения города. Праздник 
получился насыщенным: массовая зарядка, 
большое костюмированное шествие, состязания 
округов, концерт Игоря Бутмана на «Сидней-
ской опере» и красочный фейерверк. 

ЯНВАРЬ 
В Крещение более 30 тысяч жителей Иркутской обла-

сти окунулись в прорубь, для этого было оборудовано 72 
иордани. Купели традиционно подготовили на заливе 
Якоби. 

В микрорайоне Солнечном открылся филиал детской 
художественной школы № 4. Всего за счет новых отде-
лений школ искусств удалось увеличить набор учащихся 
на 100 человек.

стипендии лишилось более 
двух тысяч студентов вузов, 
техникумов и колледжей 
Приангарья. Если ранее ее 
получали 7984 человека, 
то теперь — лишь 5654 
студента. 

В настоящее время 
социальная стипендия 
назначается только при 
получении государственной 
помощи. Последняя 
предоставляется учащимся 
из малоимущих семей или 
одиноко проживающим, 
у которых доход ниже 
величины прожиточного 
минимума обусловлен 
инвалидностью, потерей 
кормильца, безработицей, 
чрезвычайной ситуацией. 

Студенты очного обучения 
перестали получать 
социальную стипендию, 
так как теперь считаются 
занятыми гражданами и 
не могут быть признаны 
безработными. Мэр 
Иркутска предлагает 
внести в перечень 
объективных 
обстоятельств, 
обуславливающих низкий 
доход, и обучение на очном 
отделении. 

"
Иркутск — 
студенческий 
город. Чтобы 
получить 
образование, 
сюда съезжаются 
молодые люди 
со всех уголков 
региона. И их 
необходимо 
поддерживать, 
тогда у молодежи 
будет стимул 
учиться в 
областном центре, 
— отметил мэр. 

— Студенческие 
профсоюзные организации 
Иркутской области с 
середины 2016 года 
добиваются внимания 
региональных властей 
к этой проблеме, — 
подчеркнул председатель 
студенческого 
координационного совета 
Иркутской области 
Александр Манзула. — 
В мае 2017 года мы с 
просьбой разрешить этот 
вопрос обратились к мэру 
Иркутска. Ведь студенты 
из малообеспеченных 
семей лишились не только 
поддержки из бюджета 
Иркутской области, но 
и выплачиваемой им 
социальной стипендии, 
а это от 2500 до 8000 
рублей в месяц, и ряда 
других гарантий. Считаем, 
что такая ситуация 
неприемлема! В некоторых 
регионах России этот вопрос 
уже решен. Мы надеемся, 
что в Иркутской области 
внимательно отнесутся 
к данной проблеме 
и студентам вернут 
положенные им права. 

Аналогичные меры 
поддержки малоимущим 
студентам существуют 
в Ленинградской, 
Пензенской, Свердловской, 
Челябинской областях, 
Кабардино-Балкарской 
Республике и в других 
субъектах Российской 
Федерации. 

Яна Шутова 

ИНИЦИАТИВЫ-2017
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В жизни заведующего Центром хирур-
гии и реанимации новорожденных Ива-
но-Матренинской детской клинической 
больницы профессора Юрия Козлова в 
этом году произошло два важных собы-
тия. 

— Во-первых, в нашем центре было 
установлено уникальное оборудование 
— цифровая операционная, — рассказы-
вает Юрий Андреевич. — Новая система 
с компьютерным управлением позволяет 
получить 3D-изображение HD-качества. 

Такого оснащения нет пока ни в од-
ной российской клинике — аппаратура 
увеличивает картинку, которую хирург 
видит на экране во время малоинвазив-
ной операции, в 10—20 раз. Благодаря 
столь качественному изображению теперь 
можно устранять патологии новорожден-
ных даже с критической массой тела 500 
граммов. Во время вмешательства хирург 
использует инструмент толщиной всего 
два миллиметра. Благодаря этому удается 

проводить бережные операции, а восста-
новление маленьких пациентов происхо-
дит в короткие сроки. 

"
Еще одно важное событие — 
участие команды докторов 
центра хирургии во главе с 
Юрием Козловым в съемках 
проекта канала TLC «Спасая 
младенцев». Премьера фильма 
о буднях иркутских детских 
хирургов состоялась 15 
ноября. Съемки проходили в 
Иркутске. 

На этой неделе зрители увидят заклю-
чительную, шестую серию. 

— Сейчас руководство телеканала 
оценит рейтинг программы, — поясняет 
Юрий Андреевич. — И, возможно, будет 
принято решение о съемках второго сезо-
на. Если что — мы готовы.

72 1ВРАЧ ГОДА ЮРИЙ КОЗЛОВ
ИССЛЕДОВАТЕЛЬ ГОДА 

НИКОЛАЙ БУДНЕВ

ГЕРОИ НАШИХ СТРАНИЦ
Какое событие стало для них главным в уходящем году

Одним из главных событий 2017 года декан физического факульте-
та ИГУ, доктор физико-математических наук Николай Буднев назвал 
выделение Министерством образования и науки РФ ста миллионов 
рублей на поддержку строительства крупнейшей в мире гамма-обсер-
ватории TAIGA на территории Тункинского астрофизического центра. 
Благодаря гранту к концу 2018 года у исследователей космических 
частиц появится установка, превышающая по своей чувствительности 
все существующие в мире. 

Гамма-обсерватория — это комплекс из нескольких установок, ко-
торые регистрируют частицы сверхвысоких энергий, приходящих из 
Вселенной. Полученные результаты позволяют решать ряд фундамен-
тальных задач астрофизики элементарных частиц и гамма-астрономии. 

Обсерватория TAIGA — не единственное детище иркутского учено-
го. Есть еще и Байкальский нейтринный телескоп. Это тоже совер-
шенно уникальный проект, который сейчас развивается быстрыми 
темпами. Толчком к его развитию послужило решение, принятое не-
сколько лет назад Объединенным институтом ядерных исследований 
в Дубне, о выделении на проект по 5 млн долларов в год до 2020-го. 

Телескоп должен состоять из нескольких частей-кластеров. Раз-
вертывание каждого из них увеличивает чувствительность установки. 
К 2020 году должно быть запущено 12 кластеров. Первый в мире Бай-
кальский глубоководный нейтринный телескоп, построенный в 1998 
году, состоит из двух сотен светочувствительных фотоумножителей, 
закрепленных на восьми тросах на глубине больше километра. 

Изучение Вселенной ученый ведет и в будни, и в праздники. Вот и 
новый, 2018 год, впрочем, как и предыдущие двадцать, Буднев встре-
тит в качестве дежурного на Байкальском нейтринном телескопе. 

— Шампанского у меня не будет, — смеется Николай Михайло-
вич, — везти тяжело. А в качестве моей компании в новогоднюю ночь 
будет только кот. 

Артуру, о котором наша газета рассказала 
в одном из апрельских номеров, в августе ис-
полнилось шесть лет. А в пять мальчик уже 
имел третий юношеский разряд по шахматам. 
И за этот год в копилке дошкольника еще 
прибавилось достижений.

— Конечно, вся наша жизнь по-прежнему 
связана с шахматами, — улыбается мама 
мальчика Лина. — У сына есть новые успе-
хи — летом он получил второй юношеский 
разряд.

А еще мальчик побывал в лагере для шах-
матистов. А поскольку он предназначен толь-
ко для школьников, в лагерь Широколобовы 
поехали всей семьей.

— Мы пробыли там полторы недели, — 
рассказывает Лина. — И практически каж-
дый день ребята по пять часов занимались 
шахматами. Артур был самый младший, 
уставал, конечно, ему просто почаще давали 
отдыхать.

С сентября мальчик начал заниматься в 
секции карате, и, по словам мамы, и здесь он 
добивается успехов. Несмотря на то что Артур 

— шахматист, а для этой игры нужна усидчи-
вость, он очень активный и коммуникабель-
ный ребенок.

— Я хожу на тренировки три дня в неделю, 
мне очень интересно, — говорит Артур. — За-
нимаются в основном мальчики, но есть и 
одна девочка.

"
В следующем году Артур пойдет 
в первый класс. Так что к его 
занятиям шахматами и карате 
прибавились еще и уроки в школе 
развития.

— Он хоть и не быстро, но уже читает, — по-
ясняет мама. — Но больше всего ему нравится 
математика. Он сам разобрался с десятками и 
сотнями, и порой ему бывает неинтересно на 
занятиях.

Кстати, чтобы решить пример, мальчику не 
нужны счетные палочки, он делает это в уме.

— Я могу сосчитать хоть до скольки! Да 
хоть до тысячи, — заверил мальчуган и ум-
чался играть с другими мальчишками.

72 1ШАХМАТИСТ ГОДА  
АРТУР ШИРОКОЛОБОВ

Начало на стр. 8—9
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В октябре в Иркутске провели городской конкурс «Ученик года». Победителем стал 11-клас-
сник школы № 75 Тигран Зайцев. По словам юноши, он уже 12 лет занимается ораторским 
искусством. Тигран увлекается классической музыкой, изобразительным искусством, изучает 
вопросы религии и политики, раньше брал уроки народных танцев. Очень любит математику. 
Однако поступать собирается в медуниверситет: врач — семейная профессия. Сейчас старше-
классник активно готовится к ЕГЭ, наш звонок как раз отвлек Тиграна от подготовки к сочине-
нию. 

— 2017 год для меня был активным, насыщенным, я успел сделать большую часть того, что 
хотел, познакомился со многими интересными людьми, — рассказал Тигран. — Важным собы-
тием кроме конкурса «Ученик года» стало переизбрание меня на пост президента школы, при-
чем с большим отрывом от второго кандидата. Кстати, средняя оценка учащихся нашей школы 
в период 2016—2017 г. выросла на балл. Это результат продуктивной деятельности школьного 
правительства. Я вижу перспективу: показатели выросли — значит, ребята действительно 
серьезно относятся к учебе. Они смогут успешно применить свои знания в будущем. Из наших 
выпускников получатся хорошие специалисты, которые пригодятся нашему городу и стране. 

Анастасия Дарчук, Элина Халтанова, Нина Александрова, Яна Шутова. Фото Валентина Карпова, Валерия Панфилова, Ники Песчинской 

ЛЮДИ ГОДА
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С большой и дружной семьей 

Бичевиных мы познакомились 
в январе на рождественском при-
еме мэра — на фоне остальных они 
явно выделялись своей многочис-
ленностью. Только представьте, у 
супружеской пары иркутян подрас-
тают четыре дочери и трое сыновей: 
Анна, Анастасия, Елизавета, Мария, 
Кирилл, Иннокентий и Николай. 

За прошедший год в доме Биче-
виных произошло много радостных 
событий. Например, восьмилетний 
Кирилл поступил в музыкальную 
школу — он давно мечтал научиться 
играть на балалайке. А в сентябре 
почти все семейство (за исключени-
ем двух старших детей) отправилось 
в увлекательное путешествие. 

— Мы познакомили ребят с исто-
рией Родины, да не просто по кни-
гам и учебникам, а вживую, — рас-
сказывает Наталья, мама семерых 
детей. — Мы проехали всю страну 
на поезде, побывали в Севастополе, 
Симферополе, Волгограде, Москве, 
Сергиевом Посаде, 

видели широкие реки и красивые 
города. 

В большой семье новогодняя 
атмосфера чувствуется еще сильнее. 
Даже подарки еле умещаются под 
елкой. Кстати, у Бичевиных не при-
нято заказывать гостинцы у Деда 
Мороза, если ребятишки и пишут 
ему письма, то лишь с поздравлени-
ями. 

— Мне не нравится традиция 
просить подарки у Деда Мороза. 
Обо всех заветных желаниях детей 
я и так знаю, ведь провожу с ними 
целый день, — признается Наталья. 
— Все ребятишки разные, поэтому 
и подарки у них непохожие: одной 
дочке под елку положим конструк-
тор, другой — одежду для кукол, 
старшей — сертификат на курсы 
шитья или парикмахерского ис-
кусства, она у нас любит занимать-
ся самообразованием. А один из 
сыновей увлекается рыбалкой, так 
что для него нет лучшего подарка, 
чем моток лески, грузила и набор 

крючков. 

СЕМЬЯ ГОДА

Мастер спорта по пауэрлифтингу 
— самая сильная женщина Иркутска 
Оксана Кошелева в 2017 году уста-
новила новые рекорды. Раньше она 
сдвигала с места вагон весом 17,2 
тонны, 16-тонный КамАЗ, 64-тонный 
погрузчик Kalmar Global, а в 2017 
году Оксана протащила несколько 
метров по рельсам два трамвайных 
вагона с пассажирами.

— В начале года, сразу после 
своего дня рождения, я установила 
рекорд в буксировке двух трамвай-
ных вагонов, — вспоминает Оксана. 
— Боялась, что не получится, так 
как основной фишкой его должен 
был стать мороз, а на улице держа-
лось -4—5 градусов. Но нам повезло, 
именно в день рекорда температу-
ра опустилась до -21 градуса. Было 
страшновато, ведь железо замерзает, 
прилипает, думала, не справлюсь. 
Но все получилось!

В целом год стал для Оксаны 
ярким на события. Три месяца назад 
она установила мировой рекорд в 
удержании двух мотоциклов, рвущих-
ся в разные стороны. Для подготовки 

к этому событию даже временно пе-
реехала в столицу Бурятии. Окончила 
Московский университет физической 
культуры, поступила в магистратуру 
Бурятского государственного универ-
ситета. 

"
А на прошлой неделе в 
Новосибирске она стала 
серебряным призером 
чемпионата России по 
силовому экстриму и 
получила право поехать в 
США на турнир «Арнольд 
Классик», где Шварценеггер 
лично вручает награды.

В начале следующего года Оксана 
Кошелева вновь собирается переез-
жать.

— Хочу летом двигать корабль в 
Севастополе, — улыбается она. — Но 
обязательно вернусь в Иркутск, ведь 
здесь мой дом. Когда на турнире в 
Новосибирске объявили: «Оксана 
Скала Кошелева из Улан-Удэ!», я 
закричала: «Иркутск! Я представляю 
Иркутск!».

7
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УЧЕНИК ГОДА ТИГРАН ЗАЙЦЕВ

СИЛАЧКА ГОДА 
ОКСАНА КОШЕЛЕВА
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Пойдем под елку! 
Но за 50 лет эта традиция не при-

жилась, и после смерти Петра елки 
оставили только для обозначения 
питейных заведений — привязывали 
хвойное дерево к колу и устанавли-
вали на крыше или у ворот кабака. 
В народе кабачки так и называли — 
«елки». «Пойдем под елку» означа-
ло идти в кабак, «елку поднять» — 
пьянствовать, «елкин» — состояние 
алкогольного опьянения. 

В XIX веке елки начали ставить 
в домах петербургские немцы как 
рождественское дерево. Эта тради-
ция стремительно распространилась 
среди столичной знати, дошла она 
и до царской семьи. Первую домаш-
нюю рождественскую елку поставил 
Николай I, после чего по примеру 
патриаршей семьи они появились 
в гостиных петербургской знати. 

Вернули дерево из забытья газета 
«Правда» и знаменитая фраза 
Сталина: «Жить надо лучше, жить 
надо веселее». 28 декабря 1935 года 
издание опубликовало материал 
с заголовком «Давайте организу-
ем детям хорошую елку!». Вскоре 
вечнозеленое дерево попало под 
амнистию и с тех пор стало симво-
лом Нового года в России. 

Меха и восточные 
сладости

В Иркутске празднование Нового 
года в разные времена тоже проис-
ходило по-разному. В начале XIX 
века, например, проводились так 
называемые декабрьские ярмарки, 
на которые съезжались торговцы со 
всей Сибири, а иногда заглядыва-
ли и диковинные гости: бухарцы и 
венгры. В это время в нашем городе 

можно было купить все — от доро-
гих мехов до восточных сладостей. 

Владельцы не жалели денег на 
праздничное убранство своих мага-
зинов. Особенно красивыми были 
витрины на Большой (Карла Марк-
са) и Пестеревской (Урицкого) ули-
цах. Затейливо украшались салоны 
игрушек и детской одежды.

Родители покупали для своих чад 
под елку заводных мышек, плюше-
вых медведей, оловянных солдати-
ков и других персонажей детских 
сказок, шубки, шапки и шарфики. 

Одним из самых крупных ма-
газинов, аналогом современных 
торговых центров, был «Пассаж» 
на Пестеревской. Здесь кавалеры 
приобретали в подарок дамам часы, 
золотые и серебряные украшения. 
Одежду, ткани, большой выбор 
дамского и мужского белья, галсту-
ки, батистовые платки, шубы, обувь 
различных мануфактур предлагал 
магазин Кальмера. Считавшие, что 
книга — лучший подарок, искали 
их в типолитографии Синицына на 
улице Харлампиевской, 92 (сейчас 
ул. Горького), где к Новому году 
поступали в продажу календари 
отрывные и в форме книжек. Не-
которые иркутяне считали, что нет 
ничего лучше, чем самодельный 
подарок. Они преподносили род-

ным вышитые книжные закладки, 
диванные подушечки и прочие при-
ятные мелочи. 

Ситцевый бал
Перед Рождеством и Новым го-

дом каждая семья наводила поря-
док в доме. Снаружи дом обметали 
или белили, снимали и выносили 
на снег кошмы — войлочные ковры, 
паласы. Потом на чисто вымытый 
пол стелили кошму, а сверху — цве-
тастый шерстяной ковер. 

Одной из традиций в Иркутске 
был ежегодный ситцевый бал, 
который устраивал в здании Обще-
ственного собрания иркутский ку-
пец Второв. Придумал он эту идею 
для того, чтобы появился спрос на 
ситец, ведь зимой этот материал 
никому не был нужен. Он раскле-
ивал по всему городу афишки про 
это светское мероприятие и пред-
лагал приз за самый лучший наряд! 
И девушки задолго до праздников 
покупали в магазине Второва ткани 
и шили себе великолепные туалеты 
на маскарад. Наряды были и рус-
ские, и цыганские, и малоросские, и 
польские. 

Иркутянки всегда взыскатель-
но относились к внешнему виду. 
Праздничные платья дополняли 
изысканные прически. Некоторые 

дамы делали их сами, другие 

прибегали к услугам куаферов (па-
рикмахеров). 

Одни, как и сейчас, любили от-
мечать Новый год дома, другие ти-
шине и уюту предпочитали шумную 
компанию. Для них распахивали 
свои двери рестораны Иркутска. 
Ресторан «Деко» (сейчас здание 
магазина «Алмаз») предлагал, на-
пример, такое меню: 

суп-томат 
консоме — наваристый мясной 

бульон 
роне соте — овощи и мясо, обжа-

ренные на сковороде 
навага фри — рыба в панировке, 

обжаренная в масле 
филе минион — стейк из говяди-

ны 
Шарлотт деппом — яблочная 

шарлотка 
Посетителям обещались также 

свежая спаржа и блины. 
— На самом деле хозяева ресто-

ранов не скупились на фантазию и 
могли красиво назвать что угодно, 
— рассказывает историк. 

Кстати, в то время домашние 
разносолы не уступали творениям 
ресторанных поваров. В празднич-
ные зимние дни кушанье зажи-
точных горожан состояло из 30 и 
более блюд. К новогоднему столу 
обязательно подавали гуся. В меню 
значились окорок или буженина и 
холодные закуски: фарширован-

ная рыба, курица и поросенок. 
Особым деликатесом считалась 
«золотая рыбка» — копченая 
в банке. Все рыбные консервы 
полагалось ставить на стол в бан-
ках, не перекладывая на тарелки. 
Украшением стола была фрук-
товая горка. Спиртные напитки 
были представлены кагором, 
мадерой. Водку специально под-
крашивали голубикой, мятой, 
лимоном или брусникой. 

Годы без праздника
В связи с покушением на 

иркутского вице-губернатора 
Мишина в декабре 1905 года 
и неспокойной политической 
обстановкой во всей стране из-за 

первой русской революции 1 янва-

БАЛ-МАСКАРАД
Как горожане отмечали Новый год в прошлых веках

Знаете ли вы, что традиция 
наряжать на Новый год дере-
вья зародилась в языческие 

времена? Тогда на Новолетие, 
которое отмечалось в сентябре, 
славяне украшали все деревья 
подряд. В Петровскую эпоху в ос-
нову празднования легли тради-
ции Запада. Петр I перенес Новый 
год на 1 января и перенял ель в 
качестве новогоднего символа у 
Германии. По указу царя каждый 
должен был украшать хвойными 
деревьями или ветками ворота, 
улицы, дороги, крыши трактиров.

Иркутские новогодние традиции берут свое 
начало в XIX веке: в канун праздника в магазинах по-прежнему можно купить 
елочные украшения, в театрах ставят для ребятишек сказочные представления, в районах 
города наряжают елки и заливают горки, а в сквере Кирова украшают главную зеленую красавицу

"
В итоге к концу XIX века 
хвойная красавица стала 
неизменным атрибутом 
Рождества, правда, ненадолго. 
После Октябрьской революции 
ее запретили как пережиток 
царского времени.
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ря 1906 года 
все собрав-
шиеся для 
встречи 
Нового, 
1906, года 
были аре-
стованы и 
отправлены 
в тюрьму. 

В 1914 году 
с началом миро-
вой войны и ростом преступности в 
городе запретили продажу крепких 
напитков, пива и виноградных вин. 
1917 год наш город встретил пере-
боями с мукой и углем, а в ново-
годнюю ночь 1920-го праздника 
вообще не было в связи с беспре-
рывными уличными боями. 

С победой советской власти 
такого обязательного атрибута 
новогодних праздников, как елка, 
не было вовсе. Традиция устанавли-
вать и наряжать хвойную красавицу 
считалась буржуазным пережитком. 
Правда, позже елки по инициативе 
Павла Постышева все-таки вернули. 

Но о богатом и сытном праздно-
вании Нового года в те годы речи не 
шло. В 1922 году во многих городах 
страны бушевал голод. В 1924-м из-
за экономической разрухи на улицах 
не было освещения, потому иркут-
ские ленинцы в новогоднюю ночь 
организовали факельное шествие. 
В конце 1934 года власти сделали 
жителям города ценный подарок 
— 30 декабря в Иркутске открылся 
колхозный базар. Среди продукции, 
которую привезли на ярмарку, не 
было привычных для нас апельсинов 
или шоколадных конфет, а продава-
лись лишь мясо, молоко и масло, но 
и те разлетались вмиг. 

Зарождение 
традиций

— Городские обычаи 
празднования Нового года 

в Иркутске сложились 
в 1930-е годы ХХ века. Со временем 

появлялись разные формы и места 
проведения общегородских празд-
ников, — рассказывает старший 

научный сотрудник музея исто-
рии города Иркутска Ксения 
Никонова. — Например, елка 
в сквере Кирова — это устояв-
шаяся в течение 80 лет иркут-
ская традиция. 

Праздники нашли отражение 
и в городской прессе, публи-

ковавшей анонсы и новогодние 
статьи. Впервые информация о 
праздничной встрече Нового года 
появилась в «Восточно-Сибирской 
правде» 31 декабря 1935 года. В 
этом номере вышли объявления о 
новогоднем представлении в иркут-
ском цирке, а также предлагалось 
заказать столик на новогоднюю 
ночь в коммерческой столовой на 
К.Маркса, 20—1, и в ресторане при 
центральной гостинице, в которых 
играли джазовые оркестры и демон-
стрировались западно-европейские 
танцы. 

Именно в эти годы площадь 
Кирова стала местом главной ново-
годней елки и ледового городка. 
Правда, горки, Дед Мороз, зайцы, 
лисы и прочие обитатели сказоч-
ного леса делались не из речного 
льда, как сейчас, а из снега и воды. 

Профсоюзные елки 
для детей

В советское время появилась 
традиция проводить профсоюзные 
елки для детворы. 

— По информации «Восточки» 
от 31 декабря 1939 года, в Доме 
культуры профсоюзов Иркутска 
возвышалась грандиозная елка до 
потолка, горевшая разноцветными 
огнями, — рассказывает Ксения Ни-
конова. — Вокруг нее были установ-
лены большие картины по мотивам 

сказки «Колобок». В глубине зала 
оформлен художественный зим-
ний пейзаж — несколько домиков 
с огоньками в окнах, усыпанное 
звездами небо. По бокам эстрады 
закреплены две до блеска натер-
тые американские горки — люби-
мое развлечение детей. В фойе — 
пионерский костер, окруженный 
лесом небольших елочек. Здесь 
же киоски продавали живые 
цветы, серпантин, конфетти и 
детские книги. 

Большой зал Дома культуры 
оформлялся под новогодние 
вечера для взрослых. Появились 
традиции устраивать банкеты 
и на иркутских предприятиях: 
заводах и фабриках. 

Пятого января состоялся ве-
чер для молодежи совместно со 
стахановцами. Шестого января 
организована елка для детей 
дошкольного и школьного 
возраста. Заводской комитет 
вместе с дирекцией выделил 
две тысячи рублей для приоб-
ретения детских подарков. 

"
31 декабря того 
же года в двух 

больших залах Дворца 
культуры имени 
Куйбышева состоялся 
большой новогодний 
бал-маскарад. Залы 
художественно 
оформлены, в одном 
из них установлена 
украшенная 
иллюминацией 
новогодняя елка. 

На вечере выступили балетная труп-
па и джаз-оркестр Дворца культуры. 

— Известно, например, что в 1964 
году на новогодних елках в Иркутске 
побывало более 60 тысяч детей, толь-
ко в Театре юного зрителя посмотрели 
представления более 17 тысяч ребят, 
— продолжает Ксения Никонова. 

Куклы, мишки, зайцы
В канун Нового года на иркут-

ском базаре начиналась торговля 
елками, а в магазинах продавали 
елочные украшения. Праздничные 
атрибуты в большом количестве по-
купали профсоюзные организации, 
школы, детсады и отдельные семьи 
трудящихся. Только магазин № 1 в 
1939 году продал елочных игрушек 
на 90 тысяч рублей, а магазин № 6 
— елок на 6 тысяч рублей. 

Особой популярностью поль-
зовались стеклянные шары, по-
золоченные шишки, разноцветные 
бусы, золотой дождь, олени, мишки, 
клоуны. Также в ассортименте были 

деды морозы и снегуроч-
ки разного размера, ватные фрукты, 
звезды, бабочки, корзинки, бараба-
ны, муфточки, хлопушки, верхушки. 

В качестве подарка детям покупа-
ли обычно куклы и мягкие игрушки 
(мишки, зайцы, собачки), кукольную 
посуду, пирамиды, настольные игры, 
школьно-письменные товары, санки. 

В иркутских новогодних базарах 
участвовали все торгующие органи-
зации города. От железнодорожной 
станции до Центрального рынка 
курсировали машины с сельхозпро-
дуктами. Приезжавших на новогод-
ние ярмарки колхозников обеспечи-
вали общежитием.

Каток на площади 
Кирова

Традиционно главная елка города 
устанавливалась на площади име-
ни Кирова. В 1953 году, например, 
украшала сквер 17-метровая зеле-
ная красавица, с двух сторон от нее 
стояли Деды Морозы. Сама площадь 
была празднично оформлена, обо-
рудованы горки и катки, бойко шла 
торговля книгами, кондитерскими 
изделиями и другими товарами. 

— А в 1955 году новогодние елки, 
горки и катки были организованы 
на стадионах «Авангард» и «Локо-
мотив», —говорит историк. — На 
площади Кирова иркутский Дворец 
пионеров устроил традиционную 
большую елку, ярко освещенную 
разноцветными огнями. Рядом раз-
местился детский городок. Вокруг 
нарядной елки слепленные из снега 
скульптуры Деда Мороза, зайцев, 
лисиц, моржа. Там же установле-
ны сорок панно с изображениями 
героев народных сказок. Красиво 
украшены детские ледовые горки и 
входная арка. 

"
Над оформлением 
новогодней елки 
работали более 50 
человек. Большую 
помощь Дворцу пионеров 
оказали коллективы 
станкостроительного 
завода, обувной 
фабрики, комбината 
«Востсибуголь».

— А вот в 1957 году общегород-
ская елка впервые была перенесена 
в сквер у драмтеатра, — подчеркива-
ет Ксения Никонова. — Здесь устро-
или и ледовые горки. Для детей раз-
ного возраста установили хвойные 
красавицы во многих усадьбах при 
домоуправлениях: на ул. Пушкина, 
7, Вокзальной, 20, Профсоюзной, 5, 
К.Маркса, 18, Российской, 14. Но на 
следующий год главная елка опять 
вернулась на площадь Кирова. 

Во всех районах города для 
ребятни подготовили горки, как 
искусственные, так и природные, и 

катки. Только в Сверд-

ловском районе залили пять боль-
ших катков. 

В 1970 году по решению город-
ских властей каждый район города 
украшался собственными силами. 
В Октябрьском районе елки, катки 
и горки появились на ипподроме, 
в Лисихе, на улицах Омулевского, 
Радищева. 

На площади Декабристов раз-
местился детский городок, оформ-
ленный в древнерусском стиле, и 
сцена для представлений. Впервые 
установлена елка на бульваре По-
стышева. 

В центре города, как всегда, 
самым ярким стал сквер Кирова. 
Вокруг фонтана на полутораметро-
вых полотнах изображен древний 
город, окруженный водой. В лодках 
сидели купцы с разным товаром. 
Замысловатые чумы, маски, иллю-
страции к сказкам создали волшеб-
ную атмосферу на площади. 

Впервые проведен конкурс на 
лучшую елку. Игрушки для лесных 
красавиц в своих дворах мастерили 
дети. Если раньше победители кон-
курса свои поделки могли показать 
лишь немногим посетителям во 
Дворце пионеров, то призеры ново-
го соревнования кроме подарков 
получили приглашение на новогод-
ний бал во Дворце пионеров. 

Особую торжественность на 
открытии елок создавали празд-
ничные ярмарки, где покупателям 
предлагались русские пряники, 
конфеты в оригинальной упаков-
ке, кренделя, новогодние подарки, 
пышные торты. 

Анастасия Дарчук  
Фото предоставлены Музеем истории 

города Иркутска 

Площадь имени Кирова стала традиционным 
местом для новогодней елки и ледового 
городка. А еще в советские времена 
были очень популярны елочные базары 
и профсоюзные елки для детей
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Один из крупномасштабных про-
ектов, над которыми работают се-
годня в Иркутске, реализует муни-
ципальное унитарное предприятие 
«Водоканал». Речь идет о новых 
очистных сооружениях правобереж-
ной части города. План реконструк-
ции разделен на девять этапов и фи-
нансируется в рамках федеральной 
целевой программы «Охрана озера 
Байкал и социально-экономическое 
развитие Байкальской природной 
территории на 2012—2020 годы». К 
концу 2017 года предприятие пла-
нирует завершить второй этап, на 
который программой предусмотрен 
1 млрд 176 млн рублей. 

Девять лет — девять 
этапов 

К моменту полного завершения 
строительства, а оно продлится до 
2025 года, Иркутск получит совре-
менные, с технологической точки 
зрения, канализационные очистные 
сооружения (КОС). На первом этапе 
проекта реконструкции, который 
проводился в 2016 году, была по-
строена новая сливная станция. Это 
позволило городу более эффективно 
утилизировать канализационные 
отходы, которые вывозят из частно-
го сектора. 

— В общем объеме переработки 
частный сектор дает всего 3% стоков. 
Но если учесть, что сегодня практи-
чески каждый частный дом оборудо-
ван септиком, то это существенный 
прирост. Одна сливная станция уже 
не справлялась с нагрузкой, — по-
ясняет начальник цеха канализаци-
онных очистных сооружений МУП 
«Водоканал» Дмитрий Губин. 

Кроме сливной на первом этапе 
возвели станцию ультрафиолето-
вого обеззараживания, до ввода в 
эксплуатацию которой использовал-
ся хлор. Ультрафиолет во много раз 
экологичнее и безопаснее с 
точки зрения организа-
ции производства. 

По словам на-
чальника цеха 
КОС, главная 
сложность 
реализации 
проекта за-
ключается в 
том, что рабо-
ты связаны 
со строи-
тельством на 
действующих 
очистных со-
оружениях, где 
нет возможности 
остановить технологи-
ческий процесс. Сначала 
строятся необходимые сооруже-
ния очистки, на них перераспреде-
ляются потоки очищаемой воды, 
затем выводятся из эксплуатации 
старые конструкции для последу-
ющего демонтажа и возведение на 
этом месте сооружений следующего 
этапа. Именно поэтому работы раз-
биты на девять ступеней. 

Очистка по последнему 
слову техники 

На втором этапе было запланиро-
вано строительство административ-
но-бытового корпуса, лаборатории, 

где проводится анализ очищенных 
стоков, а также станции обезвожи-
вания. На текущий момент выпол-
нены практически все задачи. В вы-
сокой степени готовности находится 
сооружение илоуплотнителей, где 
уже идет монтаж оборудования. 

Работы на объекте ведутся кру-
глосуточно. На них заняты около 
190 человек и 20 единиц техники. 

— Площадки, где происходит ути-
лизация осадков сточных вод, за-
нимают сегодня 15 гектаров. Задача 

этого цикла — превратить взвесь 
в плотный ил, который по-

сле анализа и доработ-
ки можно использо-

вать как удобрение, 
— рассказывает 

Дмитрий Ивано-
вич. — Но наши 
погодные ус-
ловия таковы, 
что на этот 
цикл в отсут-
ствие станции 

обезвоживания 
уходит много 

времени. 
Именно из-за 

длительного цикла 
утилизации — от од-

ного до трех лет — вблизи 
иловых площадок ощущается 

неприятный запах. Благодаря стан-
ции обезвоживания этот цикл будет 
минимизирован и запах исчезнет. 

Не менее полезную службу для 
сохранения чистоты воздуха при-
званы сослужить и конструкции под 
названием «илоуплотнители» — это 
огромные железобетонные емкости 
диаметром 18 метров с конусообраз-
ным дном. Они предназначены для 
уменьшения влажности, а значит, и 
объема ила. 

Илоуплотнители сейчас исполь-
зуются только на левобережных 

очистных сооружениях. Они были 
установлены в советское время 
и, соответственно, с развитием 
технологий морально устарели. 
Реконструкция очистных сооруже-
ний правого берега соответствует 
последнему слову в области очистки 
стоков. Практически все процессы 
здесь автоматизированы. 

"
Для освобождения уже 
очищенных сточных вод 
от растворенных веществ 
на новых сооружениях 
будет использоваться 
биореактор, где благодаря 
микрофлоре количество 
вредных соединений 
сведется к минимуму. 

— Наша задача — довести ко-
личество взвешенных веществ в 
сточных водах до 3 мг на один литр, 
— уточняет Дмитрий Губин. — Се-
годня этот показатель — 10 мг, что 
тоже не выходит за пределы нор-
мы. Но наша цель — снизить его до 
минимума. 

Перспективы проекта 
В настоящее время идет рабо-

та над соглашением, связанным с 
дальнейшей реализацией федераль-
ной программы. В следующем году 
реконструкция КОС должна выйти 
на третий и четвертый этапы. 

Оборудование, поставляемое для 
реконструкции иркутских канали-
зационных очистных сооружений, 
в основном сделано на российских 
совместных предприятиях. Есть 
также продукция зарубежных и 
отечественных производителей. По 
словам Дмитрия Губина, техноло-
гии очистки стоков, используемые 
в Иркутске, не уступают мировым. 
Но городские власти планируют 
провести полную реконструкцию 

очистных сооружений областного 
центра, включая левый берег. По-
этому уже сегодня рассматриваются 
варианты сотрудничества, которые 
нацелены в будущее. 

В декабре мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников встретился с главой 
московского представительства 
компании IHI Corporation Ацуши 
Яги и генеральным директором ЗАО 
«Энерпром-Микуни», которое явля-
ется официальным дистрибьютором 
IHI Corporation в Иркутске, Леони-
дом Фоменко. На встрече рассмо-
трена возможность использования 
современных японских технологий 
иркутским муниципальным пред-
приятием «Водоканал». 

Японская компания занимается 
разработкой современных высоко-
технологичных систем очистки 
воды и канализационных стоков. 
Эти технологии успешно реализу-
ются в Японии и во многих других 
странах. Сейчас компания заинтере-
сована во внедрении таких техно-
логий и японского оборудования на 
российском рынке и, в частности, 
для защиты озера Байкал. 

— Иркутяне, как никто другой, за-
интересованы в сохранении чистоты 
Байкала и Ангары. Участие в феде-
ральной программе позволило нам 
приступить к строительству очист-
ных сооружений правого берега 
реки. Сейчас идет проектирование 
таких сооружений для левого бере-
га, — отметил Дмитрий Бердников. 

Городская администрация пред-
ложила инженерам японской ком-
пании встретиться с проектиров-
щиками левобережных очистных 
сооружений, чтобы проектом было 
предусмотрено использование наи-
более эффективных технологий. 

Нина Александрова  
Фото Валентина Карпова  

и Александра Новикова

Город — это большой орга-
низм, и он должен работать 
как часы. Одну из главных 

функций в жизненном цикле Ир-
кутска играет МУП «Водоканал», 
большинство служб которого 
трудятся круглосуточно. Об очень 
важном этапе реконструкции клю-
чевых объектов, обеспечивающих 
очистку канализационных город-
ских стоков, рассказали нашему 
корреспонденту на предприятии.

ЭТАПЫ БОЛЬШОГО ПУТИ

Как в Иркутске идет реконструкция  
очистных сооружений

Сооружение механической очистки сточных вод 
с автоматическим удалением песка

Пульт управления приточно-вытяжной вентиляции 
новой сливной станции
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— Как вы оцениваете уходящий год с точ-
ки зрения реализации поставленных перед 

предприятием задач? 
— В целом 2017 год был для Водоканала 

успешным, поскольку мы справились с одним 
из наиболее значимых вопросов — выполнен 
второй этап реконструкции канализационных 
очистных сооружений правобережной части 
Иркутска. Эта работа ведется в рамках феде-
ральной целевой программы «Охрана озера 
Байкал и социально-экономическое развитие 
Байкальской природной территории на 2012—

2020 годы». На текущий момент завершены 
первый и второй этапы реконструкции. Реализа-

ция этого проекта позволит увеличить мощность 
очистных сооружений со 130 до 220 тысяч кубиче-
ских метров в сутки, а также значительно сократить 
сбросы загрязняющих веществ в Ангару. 

В 2017 году МУП «Водоканал» продолжил подключение потребителей к цен-
тральным сетям водоснабжения и канализации. Всего их было подсоединено 
более 230. 

Знаковое для уходящего года событие — кроме обеспечения населения холод-
ной водой Водоканал в качестве транзитной организации начал работать и в сфе-
ре теплоснабжения. Всего в течение года на обслуживание предприятию были 
переданы тепловые сети общей протяженностью более 35 километров. 

В этой работе мы находим поддержку и понимание городских властей. 
— Что сегодня в мировой практике снабжения городов теплом и 

водой является наиболее актуальным? Что из опыта других горо-
дов необходимо воплощать в Иркутске с большей интенсивностью? 

— Для системы водоснабжения города актуальной является надежность сетей 
и сооружений. МУП «Водоканал» располагает всеми современными технология-
ми для обеспечения эксплуатации и ремонта. 

— Известно, что сегодня в России не хватает специалистов инже-
нерного профиля, мало высококвалифицированных рабочих. Ощуща-
ет ли Водоканал эту проблему? 

— Наше предприятие не испытывает нехватки инженерно-технического пер-
сонала, а Иркутский национальный исследовательский технический университет 
готовит высококвалифицированных специалистов, в том числе по основным на-
правлениям водоснабжения, канализации и очистки стоков. 

— Каковы планы предприятия на следующий год? 
— В 2018 году мы продолжим реконструкцию канализационных очистных 

сооружений правого берега Иркутска. Запланировано завершение третьего и 
начало четвертого этапа работ. Предполагается строительство блока фильтров, 
насосной станции технической воды, блока аэротенков (резервуаров) и иловой 
насосной станции. Также предусматривается возведение насосной станции про-
мывных вод и дождевых стоков, компрессорной станции, строительство восьми 
сооружений и монтаж технологического оборудования для четырех отстойников, 
объектов энергетического хозяйства и технологических трубопроводов. Общая 
сумма финансирования из всех уровней бюджетов на этот проект в следующем 
году составит более 1,4 млрд рублей. 

Кроме того, в 2018 году планируется завершить разработку проектной доку-
ментации для реконструкции канализационных очистных сооружений левого 
берега. Данные мероприятия позволят увеличить мощность очистных сооруже-
ний со 170 до 255 тысяч кубических метров в сутки. 

Нина Александрова

ДЛЯ КОМФОРТА ИРКУТЯН 
Об итогах работы в 2017 году и планах МУП «Водоканал» в преддверии 
Нового года рассказал газете «Иркутск» его директор Сергей Пыхтин

В преддверии новогодних праздников  
хотелось бы пожелать жителям Иркутска, чтобы  

в их домах царили уют и благополучие.  
А нашему большому коллективу — стабильной 

работы и реализации всех больших планов, 
которые стоят перед МУП «Водоканал». Ведь 
именно от нашей работы во многом зависит, 

насколько комфортной будет жизнь иркутян. 
Желаю, чтобы этот замечательный праздник вы 

встретили с хорошим настроением.  
Пусть он остается для всех нас символом  

надежды и веры в лучшее! Директор иркутского муниципального унитарного предприятия «Водоканал» С.В.Пыхтин

"
Во всем мире, включая большинство городов России, основной 
проблемой водоснабжения является добыча качественной питьевой 
воды и ее подготовка к употреблению. Иркутск в силу своего 
расположения имеет практически неограниченный ресурс уникальной 
по чистоте байкальской воды из Иркутского водохранилища.

СПРАВКА
На предприятии МУП «Водоканал» работает более тысячи 
сотрудников. Протяженность водопровода, который 
обслуживается предприятием, составляет 803 километра, а 
протяженность сетей канализации — 759,6 км. На содержании 
Водоканала также находятся 572 водоразборные колонки, 42 
насосные станции, 22 водопроводные насосные станции, 1794 
пожарных гидранта и два водозабора. 

При перекладке 
сетей сейчас 
используют 

полиэтиленовые 
трубы, они 

долговечнее 
металлических 

в два раза

Такие многофункциональные 
машины используется 
для прочистки канализации

В лаборатории 
контроля 
качества воду 
тщательно 
проверяют, 
перед тем 
как подать 
иркутянам
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Маленькие шедевры 
Самая драгоценная выставка года 

«Байкал. Преображение» работала 
в Иркутске с июля по сентябрь. В 
эти месяцы в галерее В.Бронштейна 
можно было увидеть ювелирные 
произведения искусства. В экспо-
зиции было представлено более 60 
работ художника Даши Намдакова: 
кольца, серьги, подвески, броши и 
миниатюрные скульптуры из золо-
та, серебра, драгоценных камней и 
мамонтовой кости. Произведения 
принадлежат коллекционерам из 
разных стран мира: Америки, Ита-
лии, России. Большая часть их была 
представлена в Иркутске впервые. 

Маленькие шедевры Даши 
Намдакова — это новый виток 
творчества мастера. Его ювелирные 
изделия нетривиальны. 

Уникальность 
работ оттенялась не-
обычной подачей. 
Украшения были 
словно вписаны 
в природный 
ландшафт внутри 
стеклянных кубов. 
Природная фактура 
мха, веток, гальки, 
сухоцветов, коры 
подчеркивала 
изя щество изде-
лий и роскошь материалов. 

Золотой форум 
Литературным событием года 

стал заключительный этап VIII 
Международного славянского фору-
ма «Золотой витязь». Он прошел в 
Иркутске с 12 по 15 сентября. Форум 
был посвящен памяти писателя Ва-
лентина Распутина, который являл-
ся его первым председателем. 

В этом году на литературный кон-
курс поступили 432 произведения 
разных жанров из 40 регионов Рос-
сии, а также из 15 стран: Азербайд-
жана, Армении, Беларуси, Бельгии, 
Болгарии, Грузии, Дании, Италии, 

Казахстана, Македонии, Молдовы, 
Сербии, США, Украины и Чехии. Зо-
лотые медали имени А.С.Пушкина 
«За выдающийся вклад в литера-
туру» были вручены писателям Вик-
тору Потанину и Захару Прилепину. 

В рамках форума состоялись творче-
ские встречи, мастер-классы, круглый 
стол «Духовные традиции литературы 
славянского мира», участие в них при-
няло более трех тысяч иркутян. 

Кино и немцы 
В последние годы в Иркут-

ске и его окрестностях не 
только смотрят, но и снима-

ют кино. Речь идет, в том 
числе, о крупных фе-

деральных проектах. 
В 2017-м было 
два заметных 
кинемато-
графических 
события. В ав-
густе на Бай-
кале снимали 
финальные 

сцены игрового 
фильма «Облепиховое 

лето» об Александре Вампилове. 
Фильм «321-я Сибирская» сни-

мали в октябре под Иркутском на 
городском полигоне ТБО — прямо 
за «крепостной стеной» с рыцарями 
вырыли окопы. Георгий Дронов, ис-
полнитель главной роли в сериале 
«Воронины», и финалист шоу «Тан-
цы» Вячеслав Петренко перевопло-
тились в советских солдат. Съемки 
также проходили в Свирске, а до 
этого — в степях Нукутского рай-
она. Кстати, в Иркутской области 
были отсняты основные эпизоды и 
финальные сцены картины. Режис-
сер Солбон Лыгденов, работавший 

над фильмами «Сталинград», «Мы 
из будущего», «Черная молния», 
«Питер FM», решил увековечить 
на экране подвиг сибиряков в годы 
Великой Отечественной войны. 

Музыка не для папы 
римского 

Главное музыкальное событие 
года — международный фестиваль 
«Звезды на Байкале» — состоя-
лось в сентябре. Его хедлайнером 
в третий раз стал Академический 
симфонический оркестр Санкт-
Петербургской филармонии под 
управлением Юрия Темирканова. 
К слову, честь принимать у себя про-
славленный коллектив выпадает не 
каждому региону России и не всем 
иерархам. 

— Юрий Хатуевич предъявляет 
очень строгие требования 
к месту пребывания и 
принимает далеко не все 
предложения, — расска-
зал ведущий концертов 
Игорь Бэлза. — Он в 
свое время отказал в 
выступлении даже 
папе римскому. 

На вопрос «Почему 
оркестр приезжает 
в Иркутск?» сам 
Юрий Темирка-
нов отвечает так: 

— Пианист 
Денис Мацуев 
— один из тех, 
кому нельзя от-
казать. Кроме того, 
мы влюблены в 
Байкал и в ваш 
замечатель-
ный старин-
ный город. 

В этом году на фестивале также 
выступил камерный ансамбль «Со-
листы Москвы» под руководством 
Ю.Башмета и ведущие артисты 
Большого театра России. 

Опера по-королевски 
Современную оперу «Две коро-

левы» по мотивам пьесы Людми-
лы Разумовской «Ваша сестра и 
пленница» о королеве Шотландии 
Марии I и королеве Англии Ели-
завете I поставила на сцене Иркут-
ского музыкального театра главный 
режиссер Анна Фекета. Спектакль 
можно назвать не только самой 
зрелищной, но и самой дорогой 
премьерой сезона. 

Стоимость постановки 
— 18 млн рублей. Для 
сравнения — на обычный 
спектакль в театре тратят 

примерно 7—8 млн рублей. 
Вложить столько средств 
в инсценировку авторы 
смогли благодаря гранту 
Министерства культуры 
России, который не толь-
ко покрыл стоимость по-
становки, но и позволил 
обновить цветозвуковое 

оборудование в театре и 
приобрести некоторые музы-
кальные инструменты. 

Иван Сказкин 
Фото Алексея Головщикова, 

Александра Новикова,  
Евгения Евтюхова  
и с сайта irk.ru  

Главная ценность настояще-
го искусства в том, что оно 
будоражит в зрителе чувства 

и дарит незабываемые эмоции. 
Часто художественные произве-
дения способны оставлять в душе 
более сильные впечатления, чем 
реальные истории. Мы не беремся 
утверждать, что культурные собы-
тия 2017 года повлияли на кого-то 
именно таким образом. Однако 
многие из них, бесспорно, подари-
ли иркутянам бесценные минуты 
прикосновения к прекрасному.

"
Обычные жуки-скарабеи, 
лемуры, улитки, львы, 
водомерки, цветы в 
интерпретации художника 
выглядят как объекты 
внеземного происхождения.

ДРАГОЦЕННЫЕ 
МОМЕНТЫ 
Какими культурными  
событиями запомнился  
жителям Иркутска  
2017 год

Для спектакля «Две 
королевы» было сшито 

более 200 костюмов 
и изготовлено 
декораций весом 
в тонну

Руководитель ансамбля  
«Солисты Москвы» Юрий Башмет 
всегда с радостью откликается 
на приглашение приехать в Иркутск

Гостем «Золотого витязя» в Иркутске 
стал известный артист кино Игорь Скляр



1921 декабря 2017 года | № 48 (839) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СПОРТ

Январь
В середине января в столице При-

ангарья прошел чемпионат Сибирского 
федерального округа по легкой атле-
тике. Соревнования посетил олимпий-
ский чемпион 2008 года по прыжкам 
в высоту Андрей Сильнов. А для люби-
телей хоккея первый месяц 2017 года 
ознаменовался возвращением в «Бай-
кал-Энергию» Евгения Иванушкина. 
15 января он вновь вышел на лед стади-
она «Труд» в матче против ульяновской 
«Волги» и сразу же помог команде 
выиграть, забив шесть мячей. 

Февраль
В феврале в Иркутске прошел 

четвертый тур чемпионата России по 
волейболу среди женских команд (выс-
шая лига Б). 

Сборная России по бенди, состоящая 
наполовину из иркутянок, выиграла 
серебро: в финале наши хоккеистки 
уступили шведкам. Разочарованием же 
февраля стал матч «Байкал-Энергии» 
и архангельского «Водника». В той 
скандальной игре команды заби-
ли 20 мячей в свои ворота. 

Март
Иркутяне наконец-то увидели 

матчи ВК «Ангара», причем все 
игры наши спортсменки выигра-
ли, домашний тур удался. Еще 
одна женская команда была в 
центре внимания в этом месяце: 
в Иркутске состоялось первен-
ство мира по хоккею с мячом 
среди девушек до 17 лет.

Была назначена переигровка, глав-
ных тренеров обеих команд — Евгения 
Ерахтина и Игоря Гапановича дисквали-
фицировали, клубы оштрафовали на 300 
тысяч рублей. Исполняющим обязанно-
сти главного тренера «Байкал-Энергии» 
стал спортивный директор Владимир 
Янко. Иркутский клуб извинился перед 
болельщиками, а в конце сезона показал 
достойный результат. Бело-синие стали 
серебряными призерами чемпионата 
страны, уступив в финале хабаровскому 
«СКА-Нефтянику» со счетом 2:6. 

Апрель
Апрель стал полностью баскетбольным. 

«Иркут» вышел в плей-офф чемпионата страны 
среди команд Суперлиги-1. В тяжелых поединках 
обыграли «Сахалин», в полуфинале также при-
шлось нелегко. Пятиматчевая серия с «Новоси-
бирском» вымотала наших спортсменов полно-
стью. Зато результат был феерический — мы 
вышли в финал. Главный матч сезона состоялся 
27 апреля в Иркутске и прошел с аншлагом. Од-
нако зрители не требовали победы, а просто бла-
годарили за невероятный сезон, в котором было 
множество ярких матчей, сумасшедших эмоций 
и чудесных успехов. В финале наши проиграли 
БК «Университет-Югра», однако завоеванное 
серебро для нас было с золотым отливом. 

Май
В мае Иркутск впервые в истории принимал пер-

венство России по вольной борьбе. Соревнования 
проходили в «Байкал-Арене» с 9 по 11 мая, в них 

выступило более 400 борцов из 52 регионов страны. 
Единственные золотые медали в копилку сборной 
Иркутской области на домашнем турнире принесли 
15-летние близнецы Александр и Федор Балтуевы. 
После состязаний ребят включили в сборную Рос-
сии, Федор впоследствии выиграл первенство мира. 

А 21 мая в Иркутске прошел традиционный 
турнир на призы знаменитого футболиста Андрея 
Ещенко, который в сезоне 2016—2017 г. стал чем-
пионом России в составе московского «Спартака». 

Июнь
Жаркий иркутский июнь был посвящен 

тхэквондо. С 6 по 19 июня сборная России по 
этому виду восточных единоборств готовилась к 
чемпионату мира в нашем городе. Тренировки 
проходили в «Байкал-Арене». Турнир состоялся 
в Южной Корее с 24 по 30 июня, так что сборы 
в Иркутске были оправданы близостью часовых 
поясов. В составе сборной на мировом первенстве 
выступил иркутянин Роман Кузнецов, завоевав 
бронзу. 

Июль
В конце июля из отпуска вышли 

спортсмены «Иркута» и «Байкал-Энер-
гии». В баскетбольном клубе почти 
полностью сменился состав игроков, 
а главным тренером стал Александр 
Лукин, занимавший в прошлом сезоне 
должность старшего тренера. В «Бай-
кал-Энерии» тоже появился новый 
наставник — Андрей Пашкин. Ново-
бранцами иркутской команды стали 
вратарь Григорий Лапин, защитник 
Виталий Денисов, полузащитники 
Александр Слугин, Никита Свиридов, 
Антон Шевцов и нападающий Никита 
Иванов. К радости болельщиков в клуб 
на должность старшего тренера вернул-
ся Евгений Ерахтин. 

Август
В августе Роман Кузнецов вновь с три-

умфом отстоял честь сборной России на 
международной арене. Иркутский спор-
тсмен победил в первом этапе мировой 
серии Гран-при по тхэквондо, который 
прошел в Москве с 4 по 6 августа. 

"
Громкий успех иркутян 
был и в плавании. Один 

из самых титулованных 
молодых спортсменов Алексей 
Брянский завоевал бронзовую 
медаль Универсиады, которая 
проходила с 19 по 30 августа 
в Тайване. 

Пловец стал третьим в эстафете 4 х 
100 метров вольным стилем. Напом-
ним, Алексей является участником 
XXXI Олимпийских игр в Рио, а в 
прошлом году на чемпионате мира 

по плаванию в Канаде завоевал че-
тыре золотые медали. По признанию 

личного тренера пловца Виктора Агеен-
ко, стабильное попадание в сборную 

России радует. 

Сентябрь
Сентябрь стал месяцем разочаро-

ваний. С 5 по 10 сентября наш город 
впервые в истории принял Кубок 
Сибири и Дальнего Востока по ба-

скетболу. Участвовали в нем помимо 
хозяев три команды: «Новосибирск», 
«Спартак-Приморье», представляю-
щие Суперлигу-1, а также «Енисей-2», 

выступающий в молодежной лиге ВТБ. 
Наши баскетболисты заняли в пред-
сезонном матче третье место. Волейбо-
листки также не смогли порадовать на 
домашнем турнире — на проходившем 
в Иркутске Кубке Сибири и Дальнего 
Востока памяти заслуженного тренера 
СССР Ольги Ивановой «Ангара» заняла 
последнее место. Еще одним поводом 
для расстройства стали поражения 
«Байкал-Энергии» — на Кубке России 
наши хоккеисты даже не вышли из 
группы. 

Октябрь
В октябре в Иркутске прошло два 

крупных борцовских состязания. 6—7 
октября в ДС «Труд» состоялся тради-

ционный турнир по греко-римской борьбе памя-
ти олимпийского чемпиона Константина Выру-
паева. А 14—15 октября олимпийская чемпионка 
по вольной борьбе Наталья Воробьева провела 
свой пятый по счету матч среди девочек. Перед 
этим наша титулованная землячка дала мастер-
класс для юных спортсменок. 

Ноябрь
Главной новостью ноября и разочарованием 

года стало обвинение Международным олимпий-
ским комитетом наших бобслеистов Александра 
Зубкова и Алексея Негодайло в нарушении анти-
допинговых правил.  

Декабрь
В декабре гонения на российских спортсменов 

достигли апогея — сборную России отстранили от 
Олимпийских игр в Пхёнчхане, а Олимпийский 
комитет России дисквалифицирован.  

Элина Халтанова 

ДВЕНАДЦАТЬ 
СПОРТИВНЫХ 
МЕСЯЦЕВ 
Победы и разочарования 2017 года

Уходящий год не был особен-
но ярким для нашего спорта, 
иркутяне нечасто выступали 

на крупных международных сорев-
нованиях. Но множество турниров 
проводилось в самом Иркутске. К 
тому же, как правило, предолим-
пийский год проходит нервно. Чем 
же запомнился иркутским любите-
лям спорта 2017-й?

Роман Кузнецов 
в этом году 
стабильно 
выступает за 
сборную 
России

"
Продолжился хоккейный 
беспредел в марте. 
«Водник», начавший первым 
забивать в свои ворота, 
объяснил случившееся 
акцией протеста против действий 
Федерации хоккея с мячом России.

Игра «Иркута» в сезоне 2016–2017  
привлекла на трибуны множество зрителей

Несмотря на то что в финале домашнего первенства мира  
россиянки проиграли шведкам, у болельщиков от турнира  
остались приятные впечатления  

После того как Иркутск принял первенство 
России по вольной борьбе, городу можно 

рассчитывать и на крупный взрослый турнир
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Организаторы постарались, чтобы 
на представление попало как можно 
больше маленьких иркутян. Перед 
началом действа зрителей 
поприветствовал мэр города 
Дмитрий Бердников. 

— Совсем немного оста-
ется до Нового года — од-
ного из самых любимых 
наших праздников, — ска-
зал Дмитрий Викторович. 
— И мы решили сделать 
вам подарок — новогоднее 
представление замеча-
тельных артистов цирка 
Никулина, который уже 
много лет радует и детей, 
и взрослых. Всех вас 

поздравляю с наступающим Новым годом, 
желаю счастья, здоровья, успехов и всего 
самого доброго. Пусть ваши мечты сбудутся! 

Программа благотворительного представ-
ления оказалась насыщенной — зрителей 
восхищали акробаты, а во время выступле-
ния канатоходцев под куполом цирка весь 
зал буквально затаил дыхание. Публику 
умилили танцующие медведи и ловкие 
верблюды. Выступления дрессировщиков с 
зебрами, обезьянами, страусом и крокоди-
лами вызвали неподдельное веселье. Красок 
зрелищу добавили театрализованное шоу и 
танцы. В антракте ребятишки могли расска-
зать стихи Деду Морозу, который ждал их в 
холле с мешком подарков. 

— Пригласительные на это замечательное 
представление мне дали в клубе 

многодетных мам «Ков-
чег», — сказала одна из 

зрительниц Марина. 
— Я работаю врачом, у 
меня трое детей, и еще 
я взяла в цирк троих 

племянников. Дети 
в восторге, особен-
но им понравились 
акробаты и медве-

ди! Очень благодар-
ны за такой подарок! 

Гастроли москов-
ского цирка продлят-
ся до 15 января 2018 

года. 
Элина Халтанова  

Фото Александра Новикова

НОВОГОДНЕЕ ЧУДО
Цирк Юрия Никулина устроил для маленьких 
иркутян благотворительное представление

Ловкие акробаты, смелые кана-
тоходцы, танцующие медведи 
и экзотические верблюды — та-

ких персонажей можно было увидеть 
на благотворительном выступлении 
Московского цирка Юрия Никулина. 
Ярким представлением легендарный 
цирк открыл гастроли в Иркутске. Его 
первыми зрителями стали многодетные 
семьи, дети и подростки, оказавшиеся в 
трудной жизненной ситуации, ребятиш-
ки с ограниченными возможностями, 
победители спортивных соревнований, 
творческих конкурсов. Предновогодний 
праздник руководство цирка устроило 
совместно с городской администрацией.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

Почетному гражданину Иркутска, 
педагогу, общественному деяте-
лю В.И.Шиверской 

Уважаемая Ва-
лентина Иннокен-
тьевна! 

Примите самые 
искренние поздрав-
ления с юбилеем! 

Вся Ваша жизнь, 
трудовая и обще-
ственная деятель-
ность тесно свя-
заны с родным 
городом, много 
лет Вы посвятили 
партийной работе. 
Коллеги и соратни-
ки знают Вас как 
человека увлечен-
ного, энергичного, 
неравнодушного. 

Сегодня, находясь на заслуженном отдыхе, Вы 
продолжаете принимать самое активное участие 
в жизни Иркутска, в деятельности областного 
Совета ветеранов войны и труда. 

Примите слова признательности и благо-
дарности за Ваш вклад в дело нравственного и 
патриотического воспитания молодежи, в раз-
витие образования, культуры, здравоохранения 
и спорта в областном центре. 

От всей души желаю Вам крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, благополучия и успехов в лю-
бых начинаниях! 

Мэр Иркутска  
Д.В.Бердников 

Помимо основной программы цирк Никулина порадовал 
зрителей театрализованным новогодним представлением 

Больше всего публику впечатлили канатоходцы, зал 
замирал, когда они исполняли головокружительные  
трюки под куполом цирка

Сквер им. Кирова
23 декабря — открытие Резиденции 
Деда Мороза 
23 декабря в 13.00, 25—30 декабря в 18.00 
— «Новогодняя кутерьма», ежедневная 
развлекательная программа
24 декабря в 12.00 — фестиваль-конкурс 
«Самая красивая новогодняя елка»
24 декабря в 17.00  — «Вот она какая — елка 
городская!», открытие главной елки Иркутска

Правобережный округ
23 декабря в 14.00 — «А у нас — Новый год 

– елка в гости зовет!», массовое гулянье 
(Ипподром, ул. Култукская, 107)

24 декабря в 12.00 — открытие 
Новогодней елки в роще Каштаковской

25 декабря в 18.00 — «Детская 
новогодняя сказка!», открытие 

главной окружной елки (ТЦ 
«Фортуна», ул. Октябрьской 

Революции, 1)

Октябрьский округ
22 декабря в 12.00 — 
новогодняя игровая 
программа (ул. 
Станиславского, 13а)
23 декабря в 16.00 — «Новый 
год у ворот!», большой 
праздник (площадь на б-ре 
Постышева)

24 декабря в 14.00 — 
праздник «У зимних 
ворот игровой хоровод» 
(ледокол «Ангара»)
25 декабря в 16.00 — 

новогодний праздник 
(городок ИВВАИУ)

Свердловский округ
23 декабря в 12.00 — «Здравствуй, Новый 
год!», театрализованное представление (мкр. 
Юбилейный, 37)
23 декабря в 14.00 — «Здравствуй, Новый 
год!», театрализованное представление (ул. 
Академическая, 22—24)
23 декабря в 14.00 — «Здравствуй, Новый 
год!», театрализованное представление (б-р 
Рябикова, 26)
23 декабря в 16.00 — «Здравствуй, Новый 
год!», театрализованное представление (мкр. 
Университетский, 16а)
24 декабря в 13.00 — «Здравствуй, Новый год!», 
театрализованное представление (ул. Маршала 
Конева, 78)
24 декабря в 16.00 — открытие главной 
окружной елки (Парк Парижской коммуны)
28 декабря в 16.00 — «В гостях у Деда Мороза», 
театрализованное представление (сквер им. 
Вампилова, мкр. Первомайский, 30—32)

Ленинский округ
21 декабря в 17.00 — «С Новым годом!», 
открытие главной окружной елки (площадь у 
ТЦ «Европарк»)
21 декабря в 18.00 — «Приключения у елки», 
представление для детей (клуб «Ленинец»)
23 декабря в 14.00 — открытие новогодней 
елки (парк «Комсомольский»)
25 декабря в 17.00 — «В сквере 
заснеженном…», новогодняя программа  
(ул. Сибирских Партизан, 11а/2)
26 декабря в 17.00 — праздник у елки  
(ул. Воровского, 12)

ПЛАН ПРАЗДНИЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ:


